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Lo Último

Cofete modernizará su luminaria con 
un sistema fotovoltaico compatible con 
el sello ‘Starlight’

n La luminaria existente quedó obsoleta y deteriorada por la climatología

Vista general de Cofete.

LA FOTONOTICIA

GESPLAN AMPLÍA SU BASE DE OPERACIONES EN LA ISLA. 
Fuerteventura experimentará durante los próximos meses, y a lo largo 
y ancho de su territorio, una significativa mejora en sus dotaciones gra-
cias a la puesta en marcha de un potente plan de pequeñas “obras de 
cercanía”. Dada la envergadura y extensión territorial de la encomienda, 
y en aras de maximizar la eficiencia, Gesplan ha habilitado una Base de 
Operaciones Sur en El Cuchillete, desde la que acometerá las acciones 
en la mitad sur de Fuerteventura. El norte de la Isla queda cubierta desde 
su central operativa habitual.

Con la llegada del Solsticio de Invierno, tal 
y como había ocurrido en el orbe conoci-
do los últimos dos mil años, se celebraba 

también en Isla Seca la Festividad del Nacimien-
to de Ayoze, el Niño Divino que había nacido en 
el portal de Cardón, según cuenta la versión local 
de aquella universal leyenda. No obstante, muchos 
sospechaban que esta retorcida variación del mito 
sagrado fue una manipulación ideológica de la Or-
den de la Ardilla, de conocido credo nacionalis-
ta, que era la que concentraba todo el poder en la 
isla en los inicios de la Nueva Era. Tan grande fue 
su autoridad que llegó a imponer la pella de go-
fio como alimento oficial, lo que provocó la muer-
te por añurgamiento de muchos peninsulares del 
Imperio Ibericus que colonizaban el territorio. El 
suceso llegó a los tribunales: se detuvo en una he-
rriko taberna aborigen a Joseba Mikel Barra Gán, 
uno de sus líderes perpetuos, como autor intelec-
tual del añurgamiento masivo. Por ello fue conde-
nado a la ingesta de tortilla hispánica y empanada 
galaica durante tres años, dos meses y un día.

En todo caso, la milenaria tradición promulgaba 
que durante las Fiestas del Niño Ayoze se impu-
siera una tregua entre todas las Órdenes de Poder 
de Isla Seca y se organizaran actos de paz y amor 
entre todos sus soberanos y líderes, así como con 
el pueblo, independientemente de su raza o linaje.

Reunidos en el Salón de la Corte de la Casa-
Palacio, los miembros de cada Orden discutieron 
cómo proceder en esta ocasión para hacerse los ob-
sequios entre ellos. La reina Loila II propuso que 
esta vez se hiciera el amiguito invisible, lo cual 

fue votado por unanimidad, pues era la fórmula 
ideal para evitar posibles afrentas y hasta posterio-
res venganzas mutuas. Tras el sorteo a ciegas, sie-
te días más tarde se volvieron a reunir en el mismo 
lugar para intercambiarse los respectivos regalos. 

Al líder de la Orden de la Rosa, Blasón de la Cos-
ta, alguien le regaló una perra de caza que se llama-
ba Tarfaya, y también una maqueta hecha con cor-
cho de la Ciudad de los Sueños, que con tanta pasión 
había intentado promover infructuosamente en las 
Dunas Sagradas. Sin embargo, no le hizo mucha 
gracia ni lo uno ni lo otro, porque él tonto no era. 

Al líder de la Orden de la Gaviota, Yo Claudio, 
le obsequiaron con una botella de aceite de parde-
la, con una nota escrita en la que pudo leer: “Es un 
remedio buenísimo para los dolores de la oposi-
ción crónica”. Él masculló entre dientes unas pa-
labras que por decoro histórico no han de quedar 
registradas en este pergamino… Sobre todo cuan-
do vio de reojo las risas contenidas de Blasón y 
sus camaradas. 

A Serguei del Sur, antiguo rey medieval y lí-
der de la Miniorden del Cangrejo, le regalaron un 
puente colgante hecho con plastilina y, aunque lle-
vaban años haciéndole el mismo regalo, a él le ha-
cía la misma ilusión de siempre.

Por su parte, la colíder de la Desorden Román-a, 

Lady Sonya, retiró el envoltorio que cubría un cua-
dro de gran tamaño; en el lienzo vio pintada una 
peña, con una inscripción en la esquina inferior del 
mismo que ponía Isla Seca Avanza. Instintivamen-
te le entraron arcadas y fiebres súbitas, por lo que 
hubo de ser atendida por los servicios de la Corte.

Loila II era la última en descubrir su regalo. Ilu-
sionada y nerviosa rasgó el papel estampado que 
envolvía un gran bulto informe; era una gigantesca 
ardilla de peluche...

Posteriormente, tras muchos otros eventos popu-
lares, tuvo lugar la Cabalgata de los Reyes Majos, 
los cuales, subidos a lomos de sus camellos, reco-
rrieron las destartaladas calles de Puerto Capitalis. 
Pero, ocultos tras aquellos pomposos ropajes, las 
majas majestades eran en realidad los líderes de las 
tres grandes Órdenes de Poder: Loila II, con una 
frondosa barba rubia, lanzaba a los niños ardillitas 
de mazapán; Blasón de la Costa, que era el rey ne-
gro, les arrojaba a los niños caramelos con sabor a 
rosas; y Yo Claudio, por su parte, les lanzaba ga-
viotas de papel con una peladilla dentro, provocan-
do heridos de consideración.

Cuando la reina regresó exhausta a la Casa-Pa-
lacio, antes de dormir le dio un fuerte abrazo a su 
enorme ardilla de peluche… haciendo estallar to-
das las bombas fétidas que rellenaban su interior.

FELIPE
MORALESJuego de Troncos IX

(2ª Temporada)

El Desenfoque

Redacción
COFETE

El Cabildo de Fuerteventura 
ha obtenido la autorización de 
la propiedad del poblado tradi-
cional de Cofete para moder-
nizar las luminarias fotovol-
taicas sostenibles ‘Starlight’.

Es una intervención impor-
tante y necesaria, ya que se 
repondrán las luminarias ob-
soletas siguiendo criterios de 
sostenibilidad y tecnología 
homologada ‘Starlight’ para 
preservar la espectacularidad 
del cielo nocturno en este en-
torno natural único.

De esta forma, la Corpora-
ción insular podrá culminar 
el procedimiento administra-
tivo ya iniciado. Entres sus 
hitos, destaca la mejora de la 
eficiencia energética en el po-
blado de Cofete mediante la 
instalación de un sistema de 
alumbrado público fotovoltai-
co, alineado con los estánda-

res más exigentes en materia 
de sostenibilidad.

Las luminarias existentes 
quedaron obsoletas y deterio-
radas por el efecto de la cli-
matología y el ambiente sa-
lino, posibilitando ahora una 
solución duradera, autónoma 

y respetuosa con el entorno. El 
sistema elegido para esta in-
tervención permitirá a los vi-
sitantes disfrutar de los cielos 
nocturnos y, al mismo tiempo, 
evitará que la población de 
aves y la fauna vean alteradas 
sus rutinas por causa de la luz.





-¿No les parece que el año se ha ido en un plis 
plas?-, decía uno de nuestros tertulianos justo 
cuando me acercaba a ese rincón tan particular 
donde se analiza todo lo que acontece en la Isla?- 
-Pues ahora que lo menciona, sí-, afirmó el otro: 
-Parece que fue ayer cuando el sistema de vigi-
lancia L-O-L-A activaba sus primeras alertas ca-
bildicias y se escuchaban rumores de cambios en 
el gobierno debido a las ruindades que algunos 
chiquillos hacían en la parte de atrás del aula, sin 

que creyeran ser observados. Afortunadamen-
te, por la calle se escucha que esos ruinillas ya 
no molestan al resto de la clase. También pare-
ce que fue el otro día cuando el dúo más dulce 
de Tuineje iba a todas partes tan juntas, juntas, 
juntas, juntas, que parecían siamesas; sin embar-
go, dicen que esa llama se apagó-. -La verdad-, 
señaló uno, -es que está siendo una de las legis-
laturas más tranquilas de cuantas se recuerdan 
pero, claro, es que con lo que veníamos de atrás, 

cualquier cosa siempre será mejor. También es 
justo reconocer que, de momento, no ha habido 
ni mociones de censura ni cambios de gobier-
no; pero, como digo, es de momento-. -Amigo, 
¿acaso sabe algo que nosotros no sepamos?-, 
dijo el primero. -No sé más que de lo que usted 
pueda saber, pero lo que sí sé es que en ese nor-
te huele a chamusquina, por más que lo inten-
ten tapar con aguas de La Oliva. Y, como diría 
Mayra Gómez Kemp… hasta aquí puedo leer-. 

El mentidero

Fernando Clavijo Baute

Apuesta decidida por la cohesión territorial
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El Enfoque de Fuerteventura

EL PERIÓDICO DE TU ISLA

Cada año, por estas fechas, lle-
ga el momento de hacer balan-
ce sobre la gestión realizada 

por el Ejecutivo canario en los últimos 
doce meses. Este 2024 ha venido mar-
cado principalmente por la emergencia 
migratoria que soporta Canarias en so-
litario desde hace más de un año. Esto 
ha dado lugar a que propiciemos múl-
tiples encuentros y reuniones, con di-
ferentes instituciones estatales y euro-
peas, en la búsqueda de una solución y 
de cerrar un frente común con los prin-
cipales partidos políticos. Esa colabo-
ración nos permitiría alcanzar un gran 
acuerdo para la distribución, entre to-
das las comunidades autónomas, de los 
menores no acompañados que llegan a 
las Islas

A pesar de esta situación que vivimos 
en el Archipiélago respecto a la migra-
ción, hemos seguido trabajado en los 
compromisos adquiridos con la ciu-
dadanía cuando llegamos al Ejecutivo 
canario. Entre ellos destaca revertir la 
emergencia hídrica que viven en islas 
como Fuerteventura. El agua es un bien 
de primera necesidad y la cohesión de 
nuestro territorio pasa por que su sumi-
nistro esté garantizado, independiente-
mente de la isla donde vivamos.

En este sentido, en septiembre de este 
año, el Gobierno canario daba su vis-
to bueno al Plan Hidrológico de Fuer-
teventura, un documento con más de 
200 medidas ya puestas en marcha o 

programadas que permitan planificar a medio y largo plazo el 
aprovechamiento y conservación del agua. Recientemente, he-
mos refrendado nuestro firme compromiso para terminar con esta 

problemática, con una inversión de 13 
millones de euros, para la ejecución 
de varias obras de aguas lideradas por 
la Consejería de Política Territorial, 
Cohesión Territorial y Aguas.

Otra de las apuestas en la Isla es 
el impulso del proyecto estratégico 
Canarias Geo Innovation Program 
2030, en el Parque Tecnológico de 
Fuerteventura, para promover un nue-
vo modelo de innovación y desarro-
llo tecnológico en sectores punteros, 
enfocándose en la formación y en la 
creación de infraestructuras de primer 
nivel, como el Canarias Geo Training 
Center. Este centro será clave para ge-
nerar empleos de alta cualificación y 
favorecer la retención del talento en 
nuestras islas.

Desde el Gobierno de Canarias se-
guimos impulsando acciones que per-
mitan la transformación de nuestra 
economía, respetando el desarrollo 
sostenible de nuestro territorio, ade-
más de la búsqueda de inversiones en 
sectores punteros que permitan mejo-
rar la productividad y la renta de los 
canarios.

Al mismo tiempo nos ocupamos de 
las personas, de sus necesidades e in-
quietudes, para construir entre todos 
la isla que queremos y contribuir a 
una Canarias mejor.

Gracias por darme la oportunidad 
de desearles unas felices fiestas y 365 
nuevos días de salud y prosperidad.
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Confirmada la aprobación del expediente 
para construir 47 viviendas en la capital

hacia la solución de la emer-
gencia habitacional en la Isla.

El alcalde de Puerto del Ro-
sario, David de Vera, valoró la 
reciente aprobación del expe-
diente como “una excelente 
noticia para nuestro munici-
pio, que reafirma la colabo-
ración entre las distintas ad-
ministraciones públicas para 
atender una de las mayores 
demandas de nuestra ciudada-
nía como es el acceso a una vi-
vienda digna”.

Por su parte, la concejala 
de Vivienda, Toñi Fernández 
Aragón, señaló que “estamos 
viendo los frutos del trabajo 
realizado durante los últimos 
meses. Nos propusimos afron-

tar de manera efectiva la pro-
blemática de la vivienda en 
nuestro municipio y esta noti-
cia confirma que vamos por el 
buen camino”.

Este proyecto se enmarca 
dentro de las medidas urgen-
tes del decreto ley 1/2024 y 
cuenta con una inversión de 
más de 2,1 millones de euros. 
Además el ICAVI ha aproba-
do técnicamente la redacción 
del proyecto de ejecución de 
28 inmuebles en Puerto del 
Rosario y la Consejería de 
Obras Públicas, Vivienda y 
Movilidad del Gobierno de 
Canarias ha adjudicado la re-
dacción del proyecto de otras 
24 viviendas en Rosa Vila.

lEl Gobierno municipal celebra la “excelente noticia para nuestro municipio”

Municipios

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El grupo de Gobierno en el 
Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario ha mostrado su satis-
facción por la reciente apro-
bación del expediente para 
la ejecución de 47 viviendas 
protegidas en el Municipio, 
una iniciativa promovida por 
la Consejería de Obras Públi-
cas, Vivienda y Movilidad del 
Gobierno de Canarias, a través 
del Instituto Canario de la Vi-
vienda (ICAVI). 

Este nuevo edificio residen-
cial, que se ubicará entre las 
calles Don Quijote, Dulcinea y 
Sorolla, supone un paso firme 

Verdugo, junto al técnico municipal y de la empresa adjudicataria.

En marcha los trabajos de iluminación 
del Polígono Industrial de La Hondura

PUERTO DEL ROSARIO

El concejal de Industria del 
Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario, Juan Manuel Ver-
dugo, mantuvo una reunión 
con técnicos municipales 
y la empresa encargada de 
ejecutar los trabajos de ilu-
minación en el polígono in-
dustrial de La Hondura. Es-
tos avances se producen tras 
la resolución de dificultades 
técnicas en las instalaciones, 
marcando el inicio de un pro-
yecto integral para mejorar el 
conjunto del área industrial.

En paralelo, se realiza-
ron actuaciones puntuales 
de limpieza, mejora de pavi-
mentos y acondicionamiento 
de acerados en los polígonos 
de La Hondura y El Matorral.

Con motivo de estas actua-
ciones, el alcalde portuen-
se, David de Vera, destacó el 

compromiso de la Institución 
con el desarrollo industrial 
del Municipio. “Seguimos 
trabajando con el firme pro-
pósito de mejorar las infraes-
tructuras industriales para 
que esta actividad, como 
motor clave de desarrollo, 
impulse Puerto del Rosario. 
Esto exige inversiones cons-
tantes en reformas ineludi-
bles”, afirmó.

Por su parte, el concejal 
Juan Manuel Verdugo su-
brayó la importancia estra-
tégica de la industria en el 
futuro del Municipio. “Es 
incuestionable que las em-
presas confían en Puerto del 
Rosario como capital. Debe-
mos responder a esa deman-
da favoreciendo la inversión 
industrial que consolide un 
modelo económico diversifi-
cado”, concluyó.

David de Vera, alcalde de Puerto del Rosario, y Toñi Fernández Aragón, responsable de Vivienda.



LA FOTONOTICIA

DÍA DE LA INFANCIA Y LA ADOLESCENCIA. El pasado 20 de no-
viembre, niños y niñas de todos los centros educativos de Puerto del 
Rosario se reunieron para celebrar el Día Internacional de la Infancia y 
la Adolescencia, alzando sus voces en defensa de sus derechos. El Foro 
Infantil y Juvenil de la Ciudad Amiga de la Infancia (CAI) presentó un ma-
nifiesto con un mensaje claro y reivindicativo que subraya la importancia 
de la educación como un derecho fundamental.

De Vera, Pérez y de León, junto a los responsables de la Policía Local.
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Municipios

PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario ha querido dar un 
paso significativo en la mejo-
ra de la seguridad ciudadana y 
vial con la puesta en marcha 
de un sistema de cámaras de 
vigilancia que cubre las prin-
cipales vías y espacios pú-
blicos del casco urbano. Este 
proyecto, desarrollado con el 
objetivo de optimizar la la-
bor de la Policía Local, inclu-
ye una sala de vigilancia ope-
rativa en la Jefatura de Policía 
y supone un avance sustancial 
para garantizar el bienestar de 
los vecinos y visitantes.

El alcalde de Puerto del Ro-
sario, David de Vera, destacó 
que “con este sistema estamos 
invirtiendo en la seguridad de 
nuestros ciudadanos y en la 
modernización de los recursos 
a disposición de nuestra Poli-
cía Local”, ya que las cáma-
ras permiten actuar con ma-
yor eficacia frente a incidentes 
viales, comportamientos irres-
ponsables y situaciones que 
afecten a la convivencia en los 

espacios públicos.
Por su parte, la concejala de 

Tráfico, Jenifer Pérez, subrayó 
la importancia de la iniciativa 
para la seguridad vial. “La ins-
talación de estas cámaras no 
solo ayudará a identificar in-
fracciones y conductas irres-

Puerto del Rosario ya cuenta con 
videovigilancia en las principales vías

ponsables, sino que también 
será clave para el esclareci-
miento de accidentes y la me-
jora continua en la gestión del 
tráfico rodado. Estamos traba-
jando para que Puerto del Ro-
sario sea un municipio más se-
guro y ordenado”.



“Hechos y no 
política son los 20 
millones de euros 
invertidos en El 
Castillo”

Redacción
ANTIGUA

-Alcalde, coincidiendo con 
esta entrevista se ha celebra-
do en Caleta de Fuste una 
reunión de empresarios con 
la convocatoria ‘El Castillo 
agoniza’. ¿Qué tiene que de-
cir al respecto? 
-Lo que agoniza en El Cas-
tillo es una vieja etapa en la 
que algunos se creían más que 
los demás. Más que les pese, 
se terminaron esos tiempos 
del todo vale. Debo aclarar 
que, hasta la fecha, el Ayun-
tamiento de Antigua y AECA 
han trabajado siempre de la 
mano mientras era presidida 
por Francisco Ufano, a quien 
por su gestión y propuestas, 
sin pretensiones políticas al-
guna, siempre he respetado.  
-La nueva dirección afirma 
que Caleta de Fuste retroce-
de, lejos de avanzar...
-También dicen que El Cas-
tillo no me interesa política-
mente. Lo que no dicen es que, 
para no interesarme, son cerca 
de 20 millones de euros los in-
vertidos en Caleta de Fuste es-
tando yo como alcalde; cargo, 
eso sí, que me dieron con res-
paldo mayoritario los vecinos 
y vecinas de los pueblos. En 
el municipio de Antigua nadie 
vale más que nadie y menos 
por vivir en una localidad o en 
otra. Sin mencionar que, re-
cientemente y por primera vez 
en Canarias, el Ayuntamiento 
de Antigua lograba la aproba-

ción definitiva de un Plan de 
Modernización Turística que 
clarificaba expedientes irre-
gulares desde 1976 y que fa-
cilita hoy, la inversión privada 
de más de 4 millones de euros 
y ordena el suelo, obteniendo 
40.000 metros cuadrados de 
suelo público para nuevas in-
fraestructuras municipales. 
-Por concluir este asunto, si 
tan clara era la respuesta, 
¿por qué no asistió a la re-
unión, siendo asociaciones 
empresariales y vecinales? 
-Porque no se asiste allí don-
de te invitan con insultos des-
de los medios o con falsas 
cortesías por Whatsapp perso-
nales. Proclamarse portavoz 
de un sector no significa ser-
lo. Los intereses políticos de 
unos no deben anteponerse al 
trabajo práctico y diario. Me 
viene a la mente, por ejem-
plo, cómo durante la pande-
mia fuimos el primer Ayun-
tamiento a nivel regional que 
destinó 2 millones de euros 
a pymes, especialmente au-
tónomos y pequeñas empre-
sas del Municipio. Además de 
suspender durante tres años la 
tasa de terrazas y la tasa de re-
cogida de basuras, que supu-
so un ahorro de cientos y mi-
les de euros a las empresas, 
mientras el Ayuntamiento re-
ducía los ingresos recaudato-
rios municipales en 1,5 millo-
nes de euros. En el Grupo de 
Gobierno tenemos muy claro 
que Caleta de Fuste es el mo-
tor económico del Municipio. 

Las obras de hoy, con la inver-
sión mencionada de cerca de 
20 millones de euros, son el 
futuro de la localidad turística. 
Y, mire, si algo me indigna, es 
comprobar cómo grupos em-
presariales de épocas pasadas 
vendieron viviendas sin fina-
lizar servicios y se fueron sin 
terminar las urbanizaciones, 
razón por la que el Ayunta-
miento legalmente no puede 
recepcionarlas aún, porque le 
aseguro que estamos trabajan-
do en ello. Algunos se ponen 
nerviosos precisamente cuan-
do ven que las cosas van mejo-
rando porque les resta espacio 
para destacar como grandes 
críticos, quedándoles solo las 
verdades a medias. Es como el 
vaso medio vacío o medio lle-
no: las obras en una calle, ¿son 
una molestia o el anuncio de 
una importante mejora vial?
-¿Mantiene un Grupo de 
Gobierno compacto?
-Siempre lo digo, las puertas 
del Grupo de Gobierno es-
tán abiertas tanto para entrar 
como para salir. Quien quiera 
hacer oposición o prefiera ha-
cer política antes que trabajar, 
sabe que no debe formar parte 
de este equipo. 
-¿Cómo prevé el nuevo año?

-El año 2025 es un año dedi-
cado con gran placer a los más 
pequeños y pequeñas del Mu-
nicipio, que podrán disfrutar 
de 13 nuevos parques infanti-
les en los que no les faltarán 
los más divertidos juegos de 
escalada, pasillos de cuerda, 
toboganes y magníficos co-
lumpios, además de tirolinas 
y muchos otros elementos. A 
este fin, al disfrute de los pe-
ques del Municipio, destina-
mos 3 millones de euros de 
los presupuestos generales de 
Antigua que, por cierto, se ha 
aumentado en cinco millones 
de euros este año, alcanzado 
los 20 millones para el ejerci-
cio de 2025. 
-¿Le afecta en su trabajo 
como alcalde ser consejero 
del sector primario en el Ca-
bildo de Fuerteventura?
-Me afecta para bien, por el 
contacto directo y rápido en 
que se resuelven muchas ges-
tiones que son propiamen-
te del municipio de Antigua. 
Además, tanto en el Ayunta-
miento de Antigua como en 
la Consejería tengo un equi-
po humano y profesional en-
vidiable, que me respalda y 
creen tanto o más que yo en 
los objetivos de trabajo que 

nos marcamos y cuyos resul-
tados repercuten en benefi-
cio de quienes lo precisan, ya 
sean vecinos de Antigua como 
agricultores, ganaderos y pes-
cadores de Fuerteventura. 
-¿Tiene pensado volver a 
presentarse como alcalde?
-Mientras así lo quieran y me 
lo transmitan mis vecinos de 
Antigua, que nadie dude que 
en las próximas volveré a pre-
sentarme, entre otras cosas, 
porque no me rindo ante la re-
cepción de las urbanizaciones 
de la parte alta de El Castillo, 
un proceso en camino y que 
no debe interrumpirse ahora. 
-¿Y al Cabildo?
-Mi prioridad es Antigua; bue-
no, realmente mi prioridad es 
mi familia, que siempre tendrá 
la última palabra en cualquier 
decisión. Pero, con su respal-
do, mi prioridad es Antigua, 
aunque me resulta ilusionan-
te el trabajo en la Consejería 
insular, especialmente porque 
conozco el sector y a los pro-
fesionales del mismo: muchos 
son amigos, viejos conocidos 
o nuevos productores jóvenes 
a los que hay que respaldar 
por encima de viejos esque-
mas que existen. Pero bueno, 
eso ya es para otra entrevista. 

Las inversiones y gestiones realizadas en El Castillo, 
los presupuestos para 2025 o su futuro en política 
son algunos de los temas tratados en la siguiente 
entrevista 

Diciembre, 2024 - EL ENFOQUE de Fuerteventura

Matías Peña, alcalde de Antigua, en su despacho en la Casa Consistorial. 

7

MATÍAS PEÑA
lALCALDE DE ANTIGUA

Municipios



LA FOTONOTICIA

CÉSPED RENOVADO EN EL CEIP EL CIERVO. Las Concejalías de 
Medio Ambiente y Educación de Pájara, que dirige Ángeles Acosta, re-
nueva la cancha deportiva del Colegio El Ciervo con césped reciclado. 

Pájara y Cabildo colaboran juntos 
ante la amenaza de la caña común

Alejandro Jorge y Raquel Acosta, durante la presentación de la programación navideña.
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PÁJARA

El Ayuntamiento de Pája-
ra presentó a principios de 
mes la programación navide-
ña del Municipio, que inclu-
ye una amplia variedad de ac-
tividades que se desarrollarán 
durante, prácticamente, casi 
todo el mes de diciembre. La 
iniciativa contará con más de 
30 acciones que se desarrolla-
rán entre los pueblos de La La-
jita, Costa Calma, Morro Jable 
y Pájara y que incluyen desde 
espectáculos musicales, hasta 
mercadillos y actividades na-
videñas y una pista de hielo 
en Morro Jable; en definiciva, 
una amplia programación pen-
sadas para toda la familia reu-
nida bajo el lema de ‘Pájara es 

Navidad’.
En este contexto, un año 

más el enorme árbol de croché 
instalado en el pueblo de Pája-
ra vuelve a ser la estrella de la 
Navidad en el municipio sure-
ño. Gracias al trabajo coordi-
nado de más de 40 personas, 
entre usuarias del Centro de 
Mayores de Pájara y vecinos 
del pueblo, este año supera las 
dimensiones del pasado, al-
canzando los 25 metros de al-
tura. Además, presenta otras 
dos novedades: su interior es 
transitable y, mientras el vi-
sitante camina a través de él, 
puede disfrutar de un pequeño 
museo que visibiliza el trabajo 
realizado para su elaboración, 
así como el arte del croché. 

El Árbol de Navidad de croché de Pájara, 
estrella de la programación invernal

EL SALADAR

La concejala de Medio Am-
biente del Ayuntamiento de 
Pájara, Ángeles Acosta, vi-
sitó junto a la presidenta del 
Cabildo de Fuerteventura, 
Lola García, las inmediacio-
nes de El Saladar de Jandía 
para conocer y analizar la si-
tuación de la plaga de la caña 
común, una especie invasora 
que afecta al paisaje y obstru-
ye la salida natural de aguas 

pluviales, causando inunda-
ciones en la zona de Solana 
Matorral 

Acosta agradeció la cola-
boración entre ambas institu-
ciones para proteger un eco-
sistema tan delicado y único 
como el de El Saladar frente 
a amenazas como esta. “Esta 
invasión afecta de manera 
perjudicial a la regulación 
del agua que ocupa geográ-
ficamente la zona”, subrayó.

Ángeles Acosta y Lola García, en El Saladar de Jandía.

La concejala de Cultura Ra-
quel Acosta agradeció a los 
colectivos la implicación y 
destacó que “este año nuestro 
municipio, a nivel regional, ha 
marcado la diferencia y, desde 
el grupo de Gobierno, hemos 
preparado una programación 
dirigida a todos los públicos”.

Alejandro Jorge, alcalde de 
Pájara, destacó por su par-
te  que “damos la bienvenida 
a la Navidad de la mejor ma-
nera para que nuestros vecinos 
y vecinas puedan disfrutar del 
espíritu navideño sin salir del 
municipio”. Asimismo, el pri-
mer edil invitó a la población a 
disfrutar de un programa cul-
tural comercial y festivo muy 
completo. 

El Ayuntamiento invertirá en 2025 un millón de euros en 
recuperar el palmeral de Costa Calma 
PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara 
aprobará en los Presupues-
tos Generales de la Institu-
ción para 2025, un documento 
que contará con dos impor-
tantes partidas destinadas, por 
un lado, al palmeral de Costa 
Calma, que contará con una 
inversión de un millón de eu-
ros para su limpieza y, por otro 
lado, a la incorporación de una 
partida de 600.000 euros para 
el mantenimiento de las zonas 
verdes de esta zona, Morro Ja-
ble, Solana Matorral y a partir 
del El Ciervo y Costa Calma.

El primer teniente de alcal-

de y concejal de Parques y Jar-
dines, Alexis Alonso, aseguró 
que estas dos partidas contri-
buirán a la mejora de la ima-

gen de las zonas verdes mu-
nicipales. “Estamos hablando 
de 1.600.000 euros para un fin 
concreto”.

Imagen de archivo del Pleno de Pájara.



María Rivera PÁJARA

Curado con pimentón, con 
gofio o con aceite y orégano; 
ahumado o con su sabor origi-
nal; de cabra, de oveja o mez-
cla... Estas y otras muchas 
eran las posibilidades vincu-
ladas al queso que se pudieron 
adquirir en la III edición de la 
Feria del Queso y el Aceite de 
Pájara, evento que organizó el 
Ayuntamiento sureño a través 
de la Concejalía de Agricultu-
ra, Ganadería y Pesca que di-
rige José Díaz. 

Pero si el queso fue la joya 
principal de esta tercera fe-
ria, no menos protagónico fue 
el aceite que se produce en el 
Municipio y que, con cada co-
secha, adquiere mayor cuerpo 
y sabor. 

Esta iniciativa nace con el 
objetivo de “visibilizar e im-
pulsar la economía y el pro-
ducto local”, tal y como expli-
có el responsable municipal 
del sector primario. Y es que, 
cuando se acercan las fiestas 
navideñas, es más importante 
que nunca apostar por el pro-
ducto de proximidad. De ahí 
que junto con la celebración 
de la Feria se desarrollaran 
charlas, degustaciones y ta-
lleres que fomentasen el co-
nocimiento y el consumo de 
los productos Km 0. 

Sobre la idoneidad de la Fe-
ria también se expresó el alcal-
de de Pájara, Alejandro Jorge, 
quien destacó que este tipo 
de acciones ayudan a promo-
ver “la calidad de los produc-
tos autóctonos del Municipio, 
que son fruto del esfuerzo y 
trabajo que desarrollan nues-
tro sector primario”.

La III Feria del Queso y el 
Aceite de Pájara contó, ade-
más, con varias actuaciones 
que amenizaron cada una de 
las jornadas, entre ellas la 
Tuna de la Universidad de 
Las Palmas, cuyos temas ma-
rinaron a la perfección con 
los productos de la tierra y el 
ambiente festivo generado en 
la Plaza de Nuestra Señora de 
Regla. 

Quesos y aceite, Pájara enamora con 
mucho gusto

El pueblo de Pájara acogió el pasado mes de noviembre la III edición de la Feria del Queso y el 
Aceite, dos elementos imprescindibles en las mesas majoreras estas navidades

Además del queso, se pudieron degustar otros productos de la tierra,

Imagen de los preparativos de uno de los showcooking de esta III edición de la Feria del Queso y Aceite de Pájara.

José Díaz, concejal del sector primario de Pájara, durante un taller.

Asistentes a la Feria.
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Algunos puestos de la Feria.



El Consistorio revive este punto de interés turístico e histórico a través de una 
rehabilitación de 360 grados del inmueble

Momento de la reapertura del Castillo del Tostón.
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EL COTILLO

El Ayuntamiento de La 
Oliva, a través del tra-
bajo realizado por la 

Concejalía de Turismo, que 
lidera David Fajardo, reabrió 
uno de los emblemas majore-
ros, el Castillo del Tostón, el 
pasado 23 de noviembre en El 
Cotillo. La inauguración con-
templó, a su vez, una exposi-
ción, con diseño y montaje de 
Silvestre Chacón, cuya temáti-
ca giraba en torno a la historia 
de la Torre y el papel que des-
empeñaba en Fuerteventura a 
lo largo de los siglos. Cabe se-
ñalar, además, la colaboración 
del Cabildo insular, con Lola 
García al frente, que se en-
cargó de rehabilitar la facha-
da de este Bien de Interés Cul-
tural con obras para habilitar 
su buen estado de conserva-
ción, que se había visto altera-
do con el paso de los años por 
afecciones como la erosión del 
viento y el salitre marino. Se 
trata de unos trabajos que se 
ejecutaron mediante el Plan 
de Sostenibilidad Turística en 
Destino ‘Fuerte por Natura-
leza’, que promueve la Con-
sejería de Turismo que dirige 
Marlene Figueroa, y que, en 
palabras de la consejera, “han 
permitido recuperar una joya 
de nuestro patrimonio”.

Por otro lado, la Oficina de 
Fondos Europeos, que dirige 
el edil Juan José Rodríguez a 
través de la Concejalía de Ha-
cienda y Contratación, ha po-
sibilitado la rehabilitación de 
este punto de interés turístico 
y patrimonial, gracias a la cap-
tación y gestión de los fondos 
europeos Next Generation, en 
el marco de ‘Naturalmente La 
Oliva’, el Plan de Sostenibili-
dad de Destino Turístico. A su 
vez, cabe destacar también el 
trabajo realizado por la Con-
cejalía de Obras y Servicios, 
que encabeza Luis Alba Pérez.

Se abre así una nueva etapa 
en la historia del Castillo del 
Tostón, que sirvió a lo largo 
de los siglos como fortifica-
ción para avistar barcos sospe-
chosos de que pudieran entrar 
al puerto. Además de cumplir 

con una clara función de pro-
tección de la línea costera, el 
Tostón fue también el refugio 
de la artillería de piratas ber-
beríscos, franceses e ingleses. 
Sus paredes sirvieron, a su 
vez, como faro y como cárcel 
de la época, una edificación 
que, en abril de 1949, se de-
claró como monumento histó-
rico de interés cultural. Ahora, 
se reavivarán las memorias de 
la Torre a través de paneles ex-
plicativos sobre su construc-
ción y funciones, junto con re-
plicas de elementos de antaño, 
tales como el cañón de cure-
ña de a8, la campaña de seña-
les y el polvorín y almacén de 
munición, con el objetivo de 
ambientar el lugar. A su vez, 
acompañarán a la edificación 
la vestimenta y música de la 
época y la inserción tecnológi-
ca de gafas 3D que, junto con 
diferentes puntos de ilumina-
ción, recuperarán el carácter 
propio de este lugar.

El alcalde de La Oliva, Isaí 
Blanco, puso de manifiesto 
que “la restauración del Cas-
tillo del Tostón supone un an-
tes y un después en la historia 
de este edificio pues, convier-
te al lugar en un punto que va 

La Oliva reabre el Castillo del Tostón 

Turismo, David Fajardo, se-
ñaló que “para nosotros es 
muy importante el haber recu-
perado un emblema tan rele-
vante para la Isla. Este es un 
claro ejemplo de cómo nues-
tro Municipio tiene alternati-
vas a las variables ‘sol y playa’ 
que nos caracterizan. Gracias 
a los Planes de Sostenibilidad 
Turística podemos revalorizar 
este Bien de Interés Cultural 
de modo que logramos que los 
grandes recursos destinados al 

turismo reviertan directamen-
te en el cuidado de nuestro en-
torno natural, cultural y de pa-
trimonio histórico.”

RECUPERAR EL PATRIMONIO. 
Después de esta actuación, el 
grupo de Gobierno seguirá tra-
bajando en el litoral de El Co-
tillo con acciones tales como 
el paseo marítimo, la rehabi-
litación de los hornos de cal y 
aljibes, ensalzando los valores 
patrimoniales de la localidad.

más allá de la información tu-
rística para ofrecer a los visi-
tantes una experiencia com-
pleta sobre el lugar. Así pues, 
el Tostón revive las historias 
y vivencias de antaño, de las 
costumbres de la Isla de aquel 
entonces para que las nue-
vas generaciones de residen-
tes y turistas puedan conocer, 
de primera mano, la realidad 
de la Fuerteventura del siglo 
XVIII.”

Por su parte, el concejal de 

Silvestre Chacón, responsable del montaje de la exposición, y David Fajardo, concejal de Turismo.



Redacción CORRALEJO

Más allá de la playa y 
a medio camino en-
tre el cielo y la tie-

rra, las cometas se dan cita 
cada mes de noviembre en el 
Parque Natural de las Dunas 
de Corralejo. Rodeado de un 
paisaje natural único, alejado 
del bullicio y al arrullo de las 
olas del mar, el Festival In-
ternacional de Cometas se da 
cita en el norte de Fuerteven-
tura para reunir a profesiona-
les y aficionados del sector. 
En un enclave natural idílico 
de playas kilométricas de are-
na dorada, este evento turísti-
co de La Oliva va de la mano 
de la consciencia medioam-
biental, preservando la natu-
raleza del lugar, así como su 
encanto.

Los colores tiñeron el cielo 
de Corralejo en un fin de se-
mana para disfrutar en la na-
turaleza solo, en familia o con 
amigos, gracias a este even-
to tan especial y alejado de lo 
común. Como explicó el al-
calde del Ayuntamiento de La 
Oliva, Isaí Blanco, este festi-
val acompaña la vida de los 
vecinos y vecinas del Munici-
pio desde hace muchos años y 
espera “que siga acompañan-
do a residentes y visitantes 
durante muchos años más”. 
El concejal de Turismo y Me-
dio Ambiente, David Fajardo, 
recordó por su parte, la forta-
leza del binomio de las con-
cejalías que lidera. “Turismo 
y Medio Ambiente se ven en-
vueltos, una vez más, en este 
evento internacional singular, 
que se ha convertido ya en un 
hito en el sector de las come-
tas, pero también en una fe-
cha marcada en el calendario 
de quienes vienen a disfrutar 
de Fuerteventura”.

Entretenimiento, sostenibi-
lidad y ocio familiar hacen 
del Festival Internacional de 
Cometas un evento emblemá-
tico que cada edición consi-
gue captar el interés de miles 
de personas a lo largo de toda 
una semana, con actividades 

durante todo el día y con las 
cometas al viento; pero, como 
en esta ocasión, también por 
la noche, con el innovador es-
pectáculo de drones. “Los co-
lores en el cielo de La Oliva 
van más allá de un festival 
que conglomera a locales y 
visitantes. Este evento ha lo-
grado convertirse, a lo largo 
de los años, en un emblema de 
nuestro valor medioambiental 
y de sostenibilidad con respe-
to por nuestro espacio natural. 
Es un lugar de encuentro don-

de el ocio para toda la familia 
está asegurado con momentos 
dedicados a la emoción de los 
más pequeños, pero también 
a la ilusión de los mayores”, 
explicó el concejal David Fa-
jardo, que hizo hincapié seña-
lando que, “por si fuera poco, 
todo ello se encuentra enmar-
cado dentro de nuestro mara-
villoso clima, del que disfru-
tamos los 365 días del año. 
Muchos no podemos resistir-
nos a darnos un baño en pleno 
invierno”, concluyó.

Los colores vuelven a teñir el cielo de 
Corralejo

El Festival Internacional de Cometas del municipio de La Oliva se convirtió, un año más, en la delicia de 
pequeños y grandes que, durante una semana, disfrutaron del maravilloso espectáculo aéreo que ofrecieron las 
cometas en uno de los rincones más bellos de la Isla, el Parque Natural de las Dunas de Corralejo

El cielo de Corralejo se cubrió el colores y diferentes formas durante la última edición del Festival Internacional de Cometas.

Grandes y pequeños disfrutaron de este evento único.
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David Fajardo e Isaí Blanco, durante el vuelo de una cometa.



LA FOTONOTICIA

EL CEIP CRISTÓBAL GARCÍA BLAIRZY, UNA ESCUELA VISUAL. 
El CEIP Cristóbal García Blairzy, en Gran Tarajal, ha sido el único centro 
seleccionado de la Isla para participar en el programa Escuelas Visuales. 
Se tata de una experiencia en la que participarán un total de 65 cen-
tros educativos de España, de los que siete son de Canarias, y que tiene 
como misión promover una educación inclusiva a través de herramien-
tas visuales. 

El Cabildo impulsa el comercio en Tuineje con 
dos subvenciones por valor de 50.000 euros

Imagen del pleno extraordinario celebrado en el Ayuntamiento de Betancuria.
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BETANCURIA

El grupo de Coalición Canaria 
en el Ayuntamiento de Betan-
curia vuelve a mostrar su preo-
cupación tras haber recibido el 
Ayuntamiento de la Villa his-
tórica, con Número de Regis-
tro 2024-E-RC-1945, una ad-
vertencia de la Viceconsejería 
de Administraciones y Trans-
parencia del Gobierno de Ca-
narias en la que informa del 
nombramiento ilegal de un 
trabajador municipal con ca-
tegoría laboral C2 para el car-
go de secretario e interventor 
accidental de la Institución. 

Según recuerdan desde la 
Consejería regional de Presi-
dencia, Administraciones Pú-
blicas, Justicia y Seguridad, 
esa labor solo la puede ejecu-
tar un funcionario con habili-
tación nacional para tal fin o 
bien un funcionario que, ha-
biendo sido autorizado por 
Función Pública, tenga la ca-
tegoría A o estudios universi-

tarios, requisitos que en nin-
gún caso cumplía la persona 
nombrada por el alcalde, Enri-
que Cerdeña, según consta en 
el informe que, por otra parte, 
enumera los funcionarios de la 
Institución que sí pueden ejer-
cer dicho puesto, así como el 
orden de prelación, que el al-
calde también obvió. 

El documento de Función 
Pública es claro en estos térmi-
nos y señala que: “En idéntico 
vicio [en referencia a una si-
tuación anterior con evidentes 
similitudes] incurre el Decre-
to de Alcaldía nº 2024-0395, 
de 11 de octubre, toda vez que 
el nombramiento accidental, 
conferido por la Administra-
ción municipal, que carece de 
competencia, recae además, 
en […]quien ni siquiera figu-
ra en los funcionarios de carre-
ra autorizados en virtud de la 
Resolución de esta Dirección 
General nº 525/2014 de 21 de 
julio, y del que resulta dudoso 

Función Pública advierte gravemente a Betancuria 
por el nombramiento accidental de su secretario

GRAN TARAJAL

La Consejería de Comercio 
del Cabildo de Fuerteventura, 
que dirige Lolina Negrín, fo-
menta la modernización tec-
nológica y la revitalización de 
las zonas comerciales abiertas 
de Gran Tarajal con dos sub-
venciones otorgadas a la Aso-
ciación La Gavia, de manera 
que puedan impulsar proyec-
tos que mejoren la competiti-
vidad y atraigan consumidores 
con propuestas innovadoras. 

El primero de ellos busca fo-
mentar la transformación di-
gital del comercio local me-
diante una ayuda de 10.000 
euros, que cubre el 100% del 
presupuesto del proyecto pre-
sentado por la Asociación La 
Gavia. Esta subvención, en-
marcada en el Plan Estratégico 
de Subvenciones para la Re-
activación del Sector Comer-
cial de la Isla de Fuerteven-
tura 2023-2025, tiene como 
finalidad promover la integra-
ción de nuevas tecnologías en 

las zonas comerciales abier-
tas, optimizando el consumo, 
mejorando la competitividad y 
ofreciendo un valor añadido a 
los consumidores.

Para la consejera, esta sub-
vención representa un paso 
importante hacia la moderni-
zación y competitividad del 
comercio local. “Apoyar la 
digitalización de las pymes 

no solo mejora la eficien-
cia de los negocios, sino que 
también contribuye a enri-
quecer la experiencia de los 
consumidores”.

La institución insular tam-
bién aprobó una subvención 
de 40.000 euros para la Aso-
ciación destinada al proyecto 
‘Gran Tarajal: comercio con 
alma y clientes con nombre’.

no extraordinario a petición de 
nuestro grupo para que el al-
calde compareciera y explica-
ra la deriva a la que nos está 
llevando en Betancuria”. Por-
que, no solo se trata de que el 
alcalde de Betancuria decretó 
en su momento que ocupase el 
cargo de Secretario/Interven-
tor una persona que no estaba 
habilitada para tal fin, sino que 

todo lo firmado por esa perso-
na también sería nulo. “Esto 
incluiría varios despidos in-
justificados y otros decretos, 
por lo que hemos pedido a 
la Secretaría de la Institución 
una relación de todos los do-
cumentos firmado durante la 
sustitución”, tal y como expli-
ca Brito, porque tienen que ser 
revocados.  

Lolina Negrín y Nina Rodríguez, presidenta de La Gavia.

que posea la preparación o ca-
pacitación técnica precisa para 
ocupar dicha plaza, […]”. 

Como explica el portavoz 
de CC en aquel Ayuntamien-
to, Enrique Pérez, “están pa-
sando cosas incomprensibles 
en el Ayuntamiento de Betan-
curia que nos preocupan enor-
memente. Es por eso que en 
noviembre celebramos un ple-

CC muestra su preocupación por la deriva del 
Ayuntamiento y solicita la celebración de un 
pleno extraordinario
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El presuesto de La Oliva para 
2025 asciende a 42 millones

Pleno ordinario celebrado en el Ayuntamiento de La Oliva el pasado mes de noviembre. 

Redacción
LA OLIVA

El Ayuntamiento de La Oliva 
aprobó el pasado mes de no-
viembre, en sesión ordinaria, 
los presupuestos municipales 
correspondientes a 2025. Un 
total de 42 millones se repar-
tirán entre las diferentes áreas 
de actuación, poniendo el foco 
en aquellos asuntos de mayor 
preocupación entre los veci-
nos y vecinas del Municipio 
tales como el empleo, la se-
guridad y emergencias, la lim-
pieza y el saneamiento. Ade-
más, destaca que a los créditos 
iniciales habrá que sumar un 
total de 15 millones de euros 
relativos a los fondos euro-
peos, conseguidos por la Ofi-

cina de Fondos Europeos de 
la Concejalía de Hacienda y 
Contratación, que dirige Juan 
José Rodríguez. De hecho, ya 
se están tramitando otras can-
tidades para financiar nuevos 
proyectos, por lo que el presu-
puesto de La Oliva podría  fi-
nalmente alcanzar los 70 mi-
llones en 2025. 

La Relación de Puestos de 
Trabajo (RPT) se convierte en 
uno de los aspectos de mayor 
relevancia dentro de las cuen-
tas para 2025 pues se alcanza 
el objetivo de la adecuación 
salarial no solo dentro de la 
propia Administración, sino 
en comparación con el resto 
de instituciones de la Isla. 

Por otra parte, los fondos 
destinados a seguridad ciuda-

LA FOTONOTICIA

MEJORANDO LA SEDE INSTITUCIONAL EN TUINEJE. La Con-
cejalía de Obras y Servicios del Ayuntamiento de Tuineje inició el pasado 
mes de noviembre el repintado integral de la Casa Consistorial, una ac-
ción que permitirá reforzar la impermeabilización de los techos, mejorar 
la durabilidad del edificio frente a los agentes climáticos y reparar las 
humedades localizadas.

Hace hincapié en la RPT municipal, la limpieza y la seguridad

Pleno Infantil celebrado en el Ayuntamiento de Antigua.

dana traerán consigo la mejo-
ra de recursos humanos y ma-
teriales tales como la creación 
de unidades dentro del equipo 
de seguridad y emergencias, 
así como la adquisición de ve-
hículos y otras herramientas 
que permitan incrementar la 
protección de la población de 
La Oliva. 

Por otro lado, la limpieza 
será uno de los puntos de ma-
yor trascendencia en los pre-
supuestos del próximo año. 
No solo repercutirán en la ad-
quisición de nueva maquina-
ria, sino también en el incre-
mento de efectivos: se pasará 
de 39 operarios a un total de 
130 trabajadores, revolucio-
nando la dinámica seguida 
hasta el momento.

ANTIGUA

El Salón de Plenos del Ayun-
tamiento de Antigua acogió 
el tradicional Pleno Infantil 
con los más pequeños y pe-
queñas del CEO de Antigua. 

En el acto, presidido por el 
alcalde Matías Peña, quien 

estuvo acompañado por la 
concejala de Educación, 
América Soto, los jóvenes 
propusieron iniciativas tales 
como regar más los árboles 
para que no se les caigan las 
hoja, arreglar los parques in-
fantiles o abrir la piscina.

Antigua celebra un tradicional 
Pleno Infantil cargado de iniciativas



Foto de familia de los presidentes y presidentas tras la II Conferencia.

Lola García pide mayor 
control demográfico y 
planificación territorial

•García acude a la II Conferencia de Presidentes
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ALEJO SOLER

Volver a ser un niño

Me gusta pensar que muchos adultos seguimos guardando 
en nuestro interior ese niño que fuimos y que en algunas 
ocasiones seguimos siendo cuando las circunstancias nos 

empujan a dialogar con nuestro propio yo y su capacidad de afrontar los 
retos de la vida presente, los cuales están marcados por el devenir del 
paso del tiempo. Y es que ese niño interior, el cual solemos en ocasiones 
sacar a pasear en las situaciones diversas de la vida, se descubre ante 
nosotros en forma de emociones, pensamientos y sentimientos que se 
ven inundados, en la mayor parte de las ocasiones, por los recuerdos 
de nuestra infancia. Desde luego, no todo fue o es felicidad y, como la 
memoria es selectiva, no se me ocurriría en este artículo escribir sobre 
la necesidad o no que puedan tener algunos de sanar ese niño interior, 
de reconciliación con nuestro pasado o de la búsqueda de equilibrio y 
paz como posible camino de curación. Este es un tema complejo, del 
que creo que se necesita un mayor espacio que el que pueda ofrecer 
una hoja en blanco. Sin embargo, trataré de arañar el cajón de mi 
memoria haciendo un ejercicio retrospectivo de búsqueda de esos 
momentos de felicidad que me hacen viajar a ese niño que tal vez fui y 
en algunas ocasiones sigo siendo. Quizás, el hecho de tener hijos ayude 
a revivir esos momentos de una manera más fácil, aunque creo que no 
es una condición exclusiva. En este sentido, sigo creyendo que uno 
de los rasgos que nos define como especie es nuestra capacidad para 
el recuerdo y su forma de volcarlos en el devenir de las cosas que dan 
sentido a nuestras vidas, siendo el pensamiento, como primera forma 
de la memoria, el elemento más democrático y libre de nuestra propia 
existencia. Pero en fin, dejando un poco a un lado estas reflexiones, 
quisiera centrarme en este artículo, en aquellos pensamientos, muchas 
veces fugaces, que son capaces de trasladarnos a esas primeras etapas de 
nuestra vida. Y qué mejor manera de hacer dicho ejercicio memorístico 
que viajar a nuestra propia infancia y a aquellos momentos en los que, 
dependiendo de las fechas establecidas de forma especial en nuestro 
propio calendario, recibimos algún presente de aquellos cuya intención 
era hacernos más felices en esos mágicos instantes. Sin duda, este 
acto generoso de obsequiar cobra más sentido durante la infancia, esa 
etapa de descubrimiento y creatividad, donde jugar, como derecho 
indispensable de cada niña y niño, es una verdadera válvula de escape 
en donde se mezclan las emociones, inclinaciones y habilidades. Todos 
aquellos que tienen hijas, sobrinas, nietas, primas o amigas hemos 
podido sentir algo más que emociones cuando vemos el brillo en los 
ojos, espejo de la felicidad, de aquellos que se ven obsequiados por 
algo más que un objeto material. Creo que ese momento, que ojalá 
pudiera parar el tiempo, es único y capaz de hacernos sentir niños, al 
menos por un instante, y si no, traten de mirar al pasado y descubrir 
lo que sentíamos en noches como la de reyes, cumpleaños u otros 
momentos especiales. Creo que cuando recordamos esos instantes, 
revive nuestro propio Peter Pan, que en algunos casos sigue estando 
muy vivo en muchos actos de la vida diaria. La edad no debe ser un 
impedimento para seguir jugando y disfrutando como un niño con todo 
aquello que nos hizo alguna vez felices y estoy seguro nos puede seguir 
haciéndonos. Cuando nos sentamos con nuestras hijas e hijos a jugar 
con sus juguetes, a saltar o bailar de forma divertida y desinhibida, en 
definitiva a liberarnos de los corsés de la edad, como si volviéramos a 
ser niños, estamos no solo contribuyendo a su felicidad, sino también 
a la nuestra propia. La creatividad y la imaginación compartida son 
un refugio que nos puede ayudar a lidiar con un mundo cada vez más 
complejo. Existen juguetes u objetos recibidos en nuestra niñez que 
incluso nosotros mismos desearemos conservar para la memoria y 
el recuerdo. “Todas las personas mayores fueron al principio niños, 
aunque pocas de ellas lo recuerdan”. El Principito, de Antoine de 
Saint-Exupéry.

cos atiendan a un incre-
mento tan desmesurado 
y esto va en detrimento 
de la calidad de los ser-
vicios que debemos per-
cibir los ciudadanos”. 
García explicó que “lo 
hemos sentido en las in-
fraestructuras hidráuli-
cas, los recursos sani-
tarios o el difícil acceso 
a la vivienda, lo que re-
percute en el bienestar 
de nuestra población. 
De ahí la importancia 
de contener el creci-
miento poblacional para 
adaptar las infraestruc-
turas y servicios básicos 
y para avanzar basándo-
nos en una planificación 
insular que permita un 
desarrollo ordenado y 
sostenible”.

En este sentido, la pre-
sidenta insular apuntó 
que “para hacer frente 
a los retos demográficos 
es fundamental poner el 
foco en la planificación 
territorial, en todos los 
ámbitos”. En lo referen-
te al sector turístico, “no 

podemos obviar que li-
dera nuestra actividad 
económica insular, por 
lo que, desde lo públi-
co y lo privado, debe-
mos plantear un desti-
no turístico innovador 
y sostenible, que gene-
re riqueza y que apues-
te por la renovación en 
lugar de la nueva cons-
trucción”, idea que Lola 
García trasladó también 
al ámbito de la vivien-
da, “pensando siempre 
en atender la demanda 
ya existente y rehabili-
tando en lugar de con-
sumir más suelo”.

Lo mismo ocurre con 
las energías renovables.  
“En nuestro modelo de 
Isla son imprescindi-
bles las energías lim-
pias, pero siempre con 
cabeza y sin improvi-
saciones, teniendo en 
cuenta la fragilidad del 
territorio y ubicándolas 
en función de la plani-
ficación que el Cabildo 
de Fuerteventura está 
diseñando”.

LAS PALMAS DE G.C.

La presidenta del Ca-
bildo de Fuerteventura, 
Lola García, llamó al tra-
bajo conjunto entre las 
distintas administracio-
nes para abordar los de-
safíos insulares del reto 
demográfico en Cana-
rias, “siempre atendien-
do a la realidad de cada 
una de las islas para man-
tener la cohesión social, 
el respeto al territorio y 
priorizar el bienestar de 
los que aquí vivimos”.

Así lo hizo saber en la 
II Conferencia de Pre-
sidentes celebrada en la 
sede de Presidencia de 
Las Palmas de Gran Ca-
naria, donde destacó la 
importancia de contener 
el crecimiento poblacio-
nal para adaptar las in-
fraestructuras y servi-
cios básicos a la realidad 
de Fuerteventura.

“En solo veinte años, 
la población ha crecido 
en la Isla en un 75,5%. 
No ha dado tiempo a 
que los servicios bási-
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Murzilli Consuslting confirma 
su implicación con el PTF

Imagen del stratoport ubicado en Los Estancos.

Redacción
LOS ESTANCOS

Murzilli Consulting, empresa 
de consultoría que ofrece ser-
vicios de 360° en materia de 
regulación, tecnología y estra-
tegia para agentes innovado-
res del sector de la aviación, 
ha sido seleccionada como 
contratista principal para el 
proyecto aeroespacial pio-
nero denominado  Canarias 
Stratoport for HAPS & UAS, 
que se desarrolla en el Parque 
Tecnológico de Fuerteventura  
(PTF). 

El Canarias Stratoport for 
HAPS & UAS es un proyec-
to de infraestructura diseña-
do para centralizar las opera-
ciones de larga distancia para 
sistemas de aeronaves no tri-
puladas (UAS) y sistemas 
de plataformas de gran alti-
tud (HAPS) a varias altitudes 
-baja, media y alta- mientras 
operan más allá de la línea de 
visión. Este proyecto promo-
vido por el Parque Tecnoló-
gico de Fuerteventura aspira 
a consolidarse como la mejor 
instalación europea para ope-
raciones aeroespaciales en el 
mundo real. A diferencia de 
los espacios de demostración 
tradicionales, esta infraestruc-
tura está totalmente equipada 
para misiones reales, con han-
gares para drones, sensores 
de gran altitud e instalaciones 
operativas avanzadas para el 
80% de las principales empre-

sas espaciales europeas que 
realizarán misiones aquí. 

El stratoport ubicado en Los 
Estancos integra la aviación 
tradicional, tecnologías espa-
ciales, operaciones de drones 
y la gestión avanzada del trá-
fico en una plataforma única y 
cohesionada. Además, el pro-
yecto implica el estudio del 
espacio aéreo europeo y na-
cional, así como de la norma-
tiva estratosférica, para garan-
tizar una evaluación adecuada 

LA FOTONOTICIA

LA PELÍCULA DANESA ISLE SE GRABA EN FUERTEVENTURA. 
Tras la grabación en el mes de febrero de la serie de televisión Fartblin-
da 3, la productora Orange Valley Canarias rueda en Fuerteventura, con 
localizaciones en Costa Calma y Gran Tarajal, el largometraje Isle, pro-
ducción danesa que se graba durante seis semanas con una inversión 
superior a los tres millones de euros.

La consultoría, con sede en Suiza, será la contratista principal para el proyecto 
aeroespacial Canarias Stratoport for HAPS & UAS 

Marlene Figueroa, consejera de Turismo, y Alejandra Martín.

de los riesgos y una integra-
ción sin fisuras de estas opera-
ciones en los servicios de ges-
tión del tráfico aéreo.

Murzilli Consulting es una 
consultoría digital de avia-
ción que opera dentro del gru-
po M&K Global AG. Fue fun-
dada en 2020 por Lorenzo 
Murzilli y tiene su sede prin-
cipal en Berna (Suiza), si bien 
cuenta con sucursales en Ale-
mania, Reino Unido, Hungría 
y España.

LA OLIVA

La Consejería insular de Tu-
rismo ejecuta las obras de 
renovación de la Casa del 
Coronel-Mercado de las Tra-
diciones, un espacio emble-
mático que verá mejorado su 
competitividad y la funcio-

nalidad de sus instalaciones, 
siendo un punto clave para el 
comercio local y la promo-
ción de la cultura y la gastro-
nomía majorera.

Con una inversión de 
257.582 euros, las obras fi-
nalizarán en junio de 2025.

Las obras en el Mercado de las 
Tradiciones finalizarán en junio



PUERTO DEL ROSARIO

Según los últimos da-
tos oficiales de des-
empleo, en octubre el 

paro cayó en Fuerteventura 
hasta situarse en el 7,43% en 
Antigua; el 10,84% en Be-
tancuria; el 8,6% en La Oli-
va; el 6,14% en Pájara; el 
11,6% en Puerto del Rosario; 
y el 10,76% en Tuineje. Son, 
efectivamente, datos positi-
vos que animan a pensar en 
cualquier futuro ideal. Sin 
embargo, en el Cabildo no 
se confían y por eso siguen 
apostando por la empleabili-
dad y la formación en 2025 a 
través de la Consejería insu-
lar de Empleo. 

Bajo el paraguas de es-
tos dos objetivos, el Cabildo 
pondrá en marcha el próximo 
año seis Planes de Formación 
en Alternancia con el Empleo 
(PFAEs), dos de ellos pione-
ros en Canarias, destinados a 
mejorar o completar la for-
mación académica de los be-
neficiarios de los mismos, a 
la vez que reciben una remu-
neración económica duran-
te el periodo de tiempo que 
dura el plan. En torno a 150 
personas (entre alumnado, 
profesores y personal admi-
nistrativo) se distribuirán en-
tre los PFAEs, cada uno de 
ellos dotado con un presu-
puesto que gira en torno a los 
450.000 euros. Estos PFAEs 

son: Esportsventura, destina-
do a la confección y publica-
ción de páginas web; Fuerte-
ventura con sabor y calidad, 
para el servicio de bar y cafe-
tería; Fuerteventura forman-
do a maestros queseros, para 
la elaboración de quesos; 
Fuerteventura por un futuro 
con recursos, para el montaje 
y mantenimiento de redes de 
agua; Fuerteventura, conser-
va su medio, para activida-
des auxiliares en viveros, jar-
dines y centros de jardinería e 
instalación y mantenimiento 
de jardines y zonas verdes; y 
Fuerteventura te cuida, desti-
nado a la atención sociosani-
taria a personas en el domici-
lio y atención sociosanitaria 
a personas dependientes en 
instituciones sociales. 

El importe total destina-
do a estos planes supera los 
2,7 millones de euros, mon-
tante que ya ha sido aproba-
do, una parte, por el Gobier-
no de Canarias, mientras que 
la otra, la que corresponde al 
Cabildo, ya está recogida en 
los Presupuestos de la Insti-
tución insular para 2025. 

Paralelamente, la Conseje-
ría de Empleo mantiene acti-
vo los planes de empleo, que 
desarrolla con fondos pro-
pios. En concreto, en 2025 
se pondrá en marcha el plan 
denominado ‘El Cabildo ac-
túa’, destinado a la ejecución 

de obras menores de man-
tenimiento y conservación 
en los centros educativos de 
toda la Isla, bien sean cole-
gios (donde tienen compe-
tencia los ayuntamientos) o 
institutos (con competencias 
de la Consejería de Educa-
ción del Gobierno de Cana-
rias). A través de este plan se 
beneficiarían 38 personas en 
situación de desempleo, cuyo 
trabajo se dividiría por cua-
drillas y zonas. 

En concreto, la Consejería 
de Empleo, que dirige Nuria 
Cabrera, prevé para 2025 una 
inversión superior a los cinco 
millones de euros en materia 
de empleo. En ese montante 
también están incluidos otros 
programas como el de NOE 
(Nueva Oportunidad de Em-
pleo), por la que entre 30 y 
35 jóvenes recién egresados 
de la universidad y con di-
ferentes perfiles académicos 
tendrán su primera oportuni-
dad en el mercado laborar.

A ello se suman otras ac-
ciones indirectas como los 
800.000 euros que la Con-
sejería destinará a los ayun-
tamientos de la isla para pro-
gramas de empleabilidad o 
las subvenciones a la asocia-
ciones y fundaciones para la 
emprendeduría, la formación 
y el empleo, que cuentan con 
una asignación presupuesta-
ría de 1,4 millones para 2025. 

Formación y empleo, las claves para avanzar en la 
senda del progreso en la Isla

Fuerteventura
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Nuria Cabrera, Lola García y Jessica de León, en una imagen de archivo del PFAE de maestros queseros.

Cabrera: “Nuestro objetivo es 
que las persona adquieran la 
mayor formación posible”
-¿Qué nivel de éxito tienen los PFAEs diseñados por el 
Cabildo de Fuerteventura?
-Suelen tener un elevado nivel de éxito. Como ejemplo, 
le pongo el de jardinería que desarrollamos el año pasado: 
ocho personas se insertaron en el mercado laboral nada más 
terminar la formación. Con respecto al de mantenimiento 
de montaje y mantenimiento de redes de agua, la inserción 
fue igualmente elevada. Lo que hemos hecho con aquellos 
PFAEs que no han funcionado ha sido no reeditarlos. 
-Aunque los datos del desempleo han mejorado, el 
Cabildo sigue apostando por mejorar la cualificación de 
las personas, ¿no?
-Efectivamente, nuestro objetivo es que las personas 
adquieran la mayor formación posible para que obtengan 
un certificado de profesionalidad que les permita conseguir 
un trabajo que les aporte estabilidad. Al final del todo, de lo 
que se trata es de que la gente logre estabilidad porque, lo 
que es bueno a nivel individual, también será bueno para la 
Isla en su conjunto. 
-¿Hay trabajo en Fuerteventura?
-En Fuerteventura hay trabajo, hay gente cualificada y 
hay gente que tiene que cualificarse. Las patronales nos 
confirman que existe trabajo, pero que no tienen personal 
cualificado para una serie de puestos. Ahí es donde estamos 
haciendo especial hincapié. 

La Consejería insular de Empleo invertirá en 2025 más de cinco millones de euros en mejorar la empleabilidad de las personas a 
través de diferentes cauces, como los PFAEs, los planes de empleo o el programa NOE, entre otras herramientas

Nuria Cabrera, consejera de Empleo del Cabildo de Fuerteventura.



puedes comprar en el Mercado 
de la Biosfera). 

Ahora bien, como el Merca-
do se ha redefinido y trabaja 
un nuevo concepto, en él pue-
des encontrar también puestos 
de comidas preparadas para 
llevar (para esos días que no 
te apetece romperte la cabeza 
o el tiempo no da para más), de 
cervezas locales, de zumos na-
turales y desayunos, cafeterías 
donde tomar una tapa de for-
ma agradable a media maña-
na o puestos de artesanía don-
de comprar desde cosméticos 

hasta detallitos útiles para el 
día a día. Todo ello sin olvi-
dar el espacio infantil destina-
do a los más pequeños de la 
familia, donde pueden disfru-
tar actividades con total tran-
quilidad y sin salir del recinto.

Pero el nuevo concepto es 
mucho más ambicioso. La 
Consejería de Agricultura, 
Ganadería y Pesca del Cabildo 
de Fuerteventura, responsa-
ble del Mercado de la Biosfe-
ra, trabaja ya para implemen-
tar los recursos en 2025. Esto 
supondrá, por ejemplo, incluir 
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En las mesas navideñas, los productos de 
cercanía brillan con luz propia

Matías Peña, consejero de Agricultura, Ganadería y Pesca, junto a unas productoras en el Mercado de la Biosfera.

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

A la pregunta ‘¿Dime10 
productos que no pue-
den faltar en tu mesa 

esta Navidad?’, ¿cuál sería la 
respuesta? Tendrías veinte se-
gundos para pensarlo… Por 
supuesto, la respuesta depen-
derá de los hábitos, preferen-
cias y restricciones alimenti-
cias de cada cual; es decir, si 
son vegetarianos/veganos, si 
tienen algún tipo de intole-
rancia, si son más de carne o 
de pescado,… En cualquie-
ra de los casos, en Fuerteven-
tura hay un lugar donde dar 
respuesta, con los máximos 
estándares de calidad y soste-
nibilidad, a la gran mayoría de 
las opciones. Ese lugar está en 
Puerto del Rosario y su nom-
bre es Mercado de la Biosfera. 

No es un espacio nuevo (tie-
ne más de una década a sus es-
paldas), pero lo que sí es nuevo 
es su concepto y la ampliación 
de sus puestos, más de 30, en 
los que los profesionales del 
sector primario de la Isla ofre-
cen directamente al consumi-
dor una amplia variedad de 
productos locales, sostenibles 
y encauzados a través de fia-
bles estándares de calidad. 

Quesos, verduras y frutas 
son el principal reclamo de 

este mercado. Pero es inevi-
table caer en la tentación de 
incluir en la lista de la com-
pra algún dulce artesanal, que 
también los hay y muy varia-
dos. Además, se ha recupera-
do el puesto de carnicería con 
productos Km 0, todo un pri-
vilegio en estas fechas en las 
que quien menos desea sor-
prender a familiares y amigos 
con algún plato de elaboración 
especial, de esos que llevan un 
par de horas en el horno y un 
buen pan para mojar después 
en la salsa (el pan también lo 

Más de 30 puestos y una amplia variedad de productos locales, sostenibles y de calidad son parte de lo que 
ofrece el Mercado de la Biosfera cada sábado por la mañana en la planta alta de la Estación Insular de Guaguas

una pescadería y un puesto de 
desayunos de chocolate con 
churros, para endulzar las ma-
ñanas un poquito más. 

Sin embargo, “la mejor ma-
nera de conocer y disfrutar de 
todo lo que ofrece el Merca-
do de la Biosfera es acercán-
dose a él”, tal y como asegu-
ra el responsable insular del 
Área, Matías Peña.  Para ello, 
hay que recordar lo siguien-
te: el Mercado de la Biosfera 
abre todos sábados, de 08:00 
a 14:00, en la planta alta de la 
Estación Insular de Guaguas. 



LA FOTONOTICIA

FUERTEVENTURA EN INTUR 2024. La oferta de turismo rural del 
destino Fuerteventura estuvo presente en la Feria Internacional de Tu-
rismo de Interior, INTUR 2024, que se celebró en el Centro de Congresos 
Feria de Valladolid. Es un evento que reúne anualmente a profesionales 
y viajeros en un espacio dedicado a promover y fortalecer el turismo de 
naturaleza y de interior.

Unas veinte personas se forman 
en la Isla para patrón de barco

Lola García y Nereida Calero, junto a los representantes municipales de la Isla.
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El Cabildo y los seis ayunta-
mientos de la Isla sellaron su 
compromiso por la planifica-
ción energética en Fuerteven-
tura. Así lo manifestaron en 
un encuentro mantenido para 
intercambiar impresiones so-
bre la situación energética en 
Fuerteventura y llegar a una 
postura común en esta materia 
para defender la Isla.

El encuentro fue liderado 
por la presidenta insular, Lola 
García, y la consejera de Or-
denación del Territorio, Ne-
reida Calera, acompañada por 
el alcalde de Puerto del Rosa-
rio, David de Vera; el alcalde 
de Pájara, Alejandro Jorge; la 
alcaldesa de Tuineje, Cande-
laria Umpiérrez; así como los 

concejales Evelyn Ávila (Tui-
neje), Ana Hernández (Puer-
to del Rosario), José Cerdeña 
(Betancuria), Juan José Rodrí-
guez (La Oliva) y Agustín Ro-
dríguez (Antigua)

Como explicó Lola García, 
“en nuestro modelo de Isla son 
imprescindibles las energías 
limpias, pero siempre con ca-
beza y sin improvisaciones, te-
niendo en cuenta la fragilidad 
del territorio y ubicándolas 
en función de la planificación 
que el Cabildo de Fuerteven-
tura está diseñando”.  En este 
contexto señaló que es impor-
tante que todas las administra-
ciones insulares reafirmen su 
compromiso por defender un 
modelo energético serio y ri-
guroso, “por encima de vías 

Cabildo y ayuntamientos, unidos por un 
compromiso de planificación energética

GRAN TARAJAL

Una veintena de personas se 
formaron en el curso de pa-
trón local de pesca, cofinan-
ciado por el Grupo de Acción 
Costera y el Cabildo de Fuer-
teventura, a través del área 
de Agricultura, Ganadería y 
Pesca, con una inversión de 
28.000 euros.

La presidenta insular, Lola 
García, y el consejero Matías 
Peña recibieron a los partici-
pantes que se forman en las 
instalaciones de la Cofradía 
de Pescadores de Gran Ta-
rajal. García explicó que “el 
objetivo es que los jóvenes 
majoreros puedan introdu-

cirse en el sector pesquero 
al tiempo que se atiende una 
de las demandas históricas 
de formación en la Isla que 
venían haciendo las distin-
tas cofradías”. De esta mane-
ra, las personas que realizan 
el curso evitan el desplaza-
miento a Lanzarote duran-
te los tres meses de duración 
para la obtención del título.

Peña recordó que “se trata 
de una formación de 250 ho-
ras, necesaria para la obten-
ción del título para ejercer de 
capitán, patrón y jefe de má-
quinas, facilitando el relevo 
generacional en un sector tra-
dicional en Fuerteventura”.

Lola García y Matías Peña, charlan con los estudiantes.

impuestas desde fuera que se 
saltan el planeamiento”, aña-
dió García.

Con ello, hizo alusión al más 
de medio centenar de proyec-
tos de infraestructuras energé-
ticas aprobados “de manera 
improvisada” y sin ordenación 
que existen en Fuerteventura. 
“Un salpicadero por todo el te-
rritorio que nos condena a un 
futuro muy alejado del mode-
lo de Isla que queremos para 
los que aquí vivimos y para los 
que nos visitan. Así lo hemos 
hecho saber a la consejería co-
rrespondiente del Gobierno de 
Canarias. Es verdaderamente 
preocupante”, por lo que du-
rante la reunión expresó la ne-
cesidad de exigir una solución 
urgente.

El Cabildo y la Universidad de La Laguna estudian 
fórmulas de colaboración en la Isla 
PUERTO DEL ROSARIO

La presidenta del Cabildo de 
Fuerteventura, Lola García, 
recibió al rector de la Univer-
sidad de La Laguna, Francisco 
Javier García, con el objetivo 
de abordar asuntos de interés 
en materia de formación uni-
versitaria para la Isla. Estuvie-
ron acompañados por el pre-
sidente del Consejo Social de 
la ULL, Francisco Almeida; 
el consejero insular de Edu-
cación, Adargoma Hernández; 
y el consejero de Acción So-
cial y Participación Ciudada-
na, Víctor Alonso. 

Entre los asuntos tratados, 

se incluyeron la posibilidade 
de incrementar la presencia de 
la ULL en Fuerteventura con 
cursos de formación, prácti-
cas curriculares o becas de in-

serción laboral en empresas e 
instituciones majoreras. Pos-
teriormente visitaron el Par-
que Tecnológico y los proyec-
tos que ahí se realizan. 

Imagen de la reunión mantenida con el equipo directivo de la ULL.



labras de Blas Acosta, “es 
impulsar la sostenibilidad, 
protegiendo el entorno para 
nuestras generaciones futuras. 
Al mismo tiempo, se impulsa 
la actividad rural como motor 
del cambio socioeconómico, 
haciendo sostenible y rentable 
para las familias recuperar la 

actividad agraria como mode-
lo de vida”.

‘Fuerteventura, Bonita por 
Naturaleza’ articula diferen-
tes líneas de actuación: recu-
peración de gavias y sistemas 
agrícolas históricos, limpie-
za y puesta en valor de paisa-
jes emblemáticos del entorno 

PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo avanza a buen rit-
mo las obras para renovar las 
redes de distribución y trans-
porte de agua en Fuerteven-
tura. A través de unas actua-
ciones que superan los 14 
millones de euros, los trabajos 
se dirigen a mejorar el cau-
dal en todo el territorio insu-
lar, de la mano del Consorcio 
de Abastecimiento de Aguas a 
Fuerteventura (CAAF).

La presidenta del Cabildo 
de Fuerteventura, Lola Gar-
cía, explicó que “dentro de las 
actuaciones de emergencia, 
es importante renovar las re-
des de distribución y transpor-
te para garantizar los caudales 
necesarios en el norte, centro 

y sur de la Isla, además de mi-
nimizar los efectos de los cor-
tes que pudieran producirse 
en caso de avería o trabajos de 
mantenimiento”.

Debido a ello, la presidenta 
insular comunicó que se en-
cuentran avanzadas la renova-
ción de las redes en el casco 
urbano de Corralejo (3,4 mi-
llones de euros), la red prima-
ria de Gran Tarajal (1 millón 
de euros) y la red primaria de 
Puerto del Rosario (2,3 mi-
llones de euros). Esta última 
cuenta con financiación del 
Gobierno de Canarias.

Asimismo, según el conse-
jero de Aguas, Adargoma Her-
nández, desde el mes de oc-
tubre se realizan las pruebas 
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Fuerteventura

‘Fuerteventura, Bonita por Naturaleza’, el 
aliado sostenible que necesitaba la Isla

Lola García y Blas Acosta, durante la presentación de ‘Fuerteventura, Bonita por Naturaleza’. 

Sustitución de la red de distribución en algunas calles de Corralejo.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventu-
ra ha dado a conocer el plan 
integral de embellecimien-
to ‘Fuerteventura, Bonita por 
Naturaleza’. Se trata de un 
proyecto para conservar y re-
habilitar la Isla que promueve 
el área insular de Infraestruc-
turas, en coordinación con el 
servicio de Obras, Maquina-
ria, Mantenimiento, Maquina-
ria y Parque Móvil, que dirige 
Blas Acosta.

Según explicó Lola García, 
presidenta de la Institución in-
sular, “el Plan nace de la nece-
sidad colectiva de cuidar, re-
cuperar y mejorar nuestra Isla, 
su paisaje y todo aquello que 
la convierte en un lugar único. 
Abarca desde los espacios na-
turales hasta los entornos ur-
banos, desde nuestras playas 
hasta las montañas, gavias y 
caminos, con un objetivo claro: 
convertir cada rincón de nues-
tra Isla en un espacio cuida-
do, sostenible y lleno de vida”. 

La presidenta insular desta-
có, además, el fuerte compo-
nente de conciencia social que 
tiene el plan, ya que “no se trata 

solo de limpiar y arreglar, sino 
de involucrarnos como comu-
nidad en el cuidado de nuestro 
entorno, reforzando nuestra 
imagen como isla comprome-
tida con la sostenibilidad”.

El consejero de Infraestruc-
turas, Blas Acosta, definió el 
plan como “un proyecto ambi-
cioso para Fuerteventura, con 
una inversión inicial de cuatro 
millones de euros, la mayor 
dotación presupuestaria en la 
historia del Cabildo dedicada 
a la conservación y embelle-
cimiento de la Isla, especial-
mente en el ámbito rural”. 

‘Fuerteventura, Bonita por 
Naturaleza’ supone un conjun-
to de actuaciones en coordina-
das con todos los municipios, 
en el que todas las consejerías 
del Cabildo, ayuntamientos y 
agentes sociales están impli-
cados. Cuenta, asimismo, con 
el apoyo técnico de Gesplan 
como medio propio del Cabil-
do de Fuerteventura.

El plan fue presentado con 
la presencia, además, de va-
rios representantes municipa-
les, consejeros de la Corpora-
ción insular y parte del equipo 
de Gesplan.

El objetivo del plan, en pa-

Avanzan los trabajos de renovación de la red de distribución y transporte 
de agua en Corralejo, Gran Tarajal y Puerto del Rosario

para poner en funcionamiento 
la nueva red de Tindaya (1,2 
millones de euros), histórica-
mente afectada por los cortes.

Por su parte, el consejero de 
Infraestructuras, Blas Acos-
ta, destacó la importancia de 
impulsar “esta y otras impor-
tantes infraestructuras hidráu-
licas que son esenciales para 
garantizar la distribución efi-
ciente en todo el territorio 
insular”.

Cabe señalar que se encuen-
tran en fase final de ejecución 
proyectos prioritarios como la 
sustitución de la red de trans-
porte desde el depósito regu-
lador de Calderetilla hasta del 
depósito de Tiscamanita, con 
una inversión de 4,7 millones.

El plan impulsado por el Cabildo cuenta con un presupuesto inicial de cuatro millones de euros, el más cuantioso 
de la historia de la Institución insular destinado a la conservación y embellecimiento de entornos rurales

natural y rural, reactivación 
social y económica median-
te iniciativas innovadoras en 
comunidades rurales. Asimis-
mo, se mejoran los sistemas 
de aprovechamiento de aguas 
superficiales como charcas, 
presas y maretas, entre otros 
recursos.



Fernando Clavijo y Roberta Metsola, tras la reunión mantenida en la sede del Parlamento Europeo.

BRUSELAS

El presidente del Canarias, 
Fernando Clavijo, trasladó a 
la presidenta del Parlamen-
to Europeo, Roberta Metsola, 
la problemática de vivienda 
que existe en el Archipiélago.  
Clavijo explicó a la titular de 
la Eurocámara que la emer-
gencia habitacional que ex-
perimentan las Islas debe re-
cibir un tratamiento especial 
por parte de la UE al ampa-
ro de su condición de región 
ultraperiférica.

En este sentido, el Ejecuti-
vo canario solicitó a Bruselas 
un informe sobre la posibili-
dad de limitar la compra de 
viviendas por parte de extran-
jeros para aliviar la presión so-
bre el mercado inmobiliario en 
las Islas. 

Clavijo también  informó a 
la presidenta del Parlamen-
to europeo sobre la iniciativa 
que Canarias está liderando 
a favor de un desarrollo sos-
tenible de las islas europeas. 
Dicha propuesta fue aproba-
da por unanimidad en la reu-
nión de la Comisión de Islas 
de Regiones Periféricas y Ma-
rítimas de la UE celebrada a 
principios de octubre en Gozo 
(Malta).

Durante su reunión en Bru-

selas con Metsola, el presi-
dente del Gobierno canario  
subrayó la apuesta del Archi-
piélago por avanzar hacia un 
modelo de desarrollo que me-
jore la distribución de riqueza 
y afronte el reto demográfico 
que afecta a 47 municipios. 

La iniciativa aprobada por la 
Comisión de Islas de la Con-
ferencia de Regiones Perifé-
ricas y Marítimas (CRPM), 
bajo el título ‘Una nueva vi-
sión del turismo sostenible en 
las islas’, plantea a Bruselas 
que aporte fondos para ayudar 
a las islas europeas a mejorar 
su desarrollo económico, so-
cial y medioambiental.

CRISIS MIGRATORIA. Durante su 
gira por Bruselas, el presiden-
te Fernando Clavijo también 
mantuvo una reunión de traba-
jo con el presidente de la Co-
misión de Libertades Civiles, 
Justicia y Asuntos de Interior 
(LIBE) del Parlamento euro-
peo, Javier Zarzalejos, quien 
se comprometió a enviar una 
misión al Archipiélago para 
evaluar la crisis migratoria. 
Este compromiso incluirá la 
realización posterior de un in-
forme exhaustivo con el que 
avalar que Bruselas otorgue 
a Canarias el tratamiento que 

Clavijo solicita a Bruselas limitar en Canarias la 
venta de vivienda a extranjeros no residentes

•El presidente del Ejecutivo canario logra el compromiso del PE de enviar una misión evaluadora que analice la crisis migratoria
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requiere como frontera exte-
rior europea.

Para Clavijo, tanto el resul-
tado de esta reunión como la 
mantenida con la presidenta 
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del Parlamento europeo, Ro-
berta Metsola, demuestran 
que las instituciones europeas 
“están tomando conciencia de 
que Canarias es la frontera sur 

de Europa y no solo de Espa-
ña” y destacó que todos coin-
ciden en que la Ruta Atlántica 
“es ahora mismo el punto ca-
liente migratorio de Europa”.



“Estamos trabajando 
para que la ULPGC y 
el ITC creen centros 
de investigación en 
Fuerteventura”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-El pasado mes de noviem-
bre la Isla acogió una nue-
va edición de la Semana de 
las Ciencias y la Innovación. 
Siendo una iniciativa arrai-
gada, ¿qué tuvo de novedoso 
este año?
-Hemos rescatado la figura de 
Agustín Betancourt, en el bi-
centenario de su fallecimien-
to. Fue gracias a su impulso y 
su diseño que voló el primer 
aerostático de España y fue 
quien puso la primera piedra 
en nuestro país para las tele-
comunicaciones ópticas. Su 
figura nos dio pie para traer 
a colación distintos proyec-
tos estratégicos por los que 
apuesta este Gobierno, entre 
ellos el aeroespacial. Betan-
court también fue quien fundó 
la primera Escuela de Ingenie-
ros de Caminos de España y 
que fue ampliamente admira-
do en Rusia por todos los pro-
yectos de ingeniería que apor-
tó; existe un busto en su honor 
en la ciudad de San Petersbur-
go. Por otra parte, la Sema-
na logró esta edición llevar la 
ciencia a las ocho islas. Tene-
mos claro que el ecosistema 
I+D+i tiene que estar presente 
en todas las islas y lo hemos 
logrado a través de las 80 acti-
vidades diferentes que hemos 
desarrollado. Y, sin ser nove-
doso, sí que me gustaría des-
tacar el entusiasmo con el que 
se implican los centros de in-
vestigación y del conocimien-
to tecnológico de Canarias. 
-¿Cuál es el reto al que se 
tiene que enfrentar la Se-
mana de la Ciencia y la 
Innovación?
-Precisamente tiene que ver 
con cómo aglutinar a todas las 

entidades y administraciones 
que dan su apoyo a la Sema-
na. La idea es que crear una 
especie de acuerdo para mejo-
rar la divulgación de las cien-
cias porque, en definitiva, lo 
que pretendemos en coordi-
nar los recursos que puedan 
aportar cada uno y no pisar-
nos, además de para trabajar 
todos juntos en torno al perso-
naje que queremos proyectar 
cada año, de manera que des-
pertemos esas vocaciones en-
tre la gente más joven. 
-¿Acciones como estas em-
piezan a tener su reflejo 
en el talento científico en 
Canarias?
-Entendemos que el trabajo 
está siendo positivo, si bien 
no sabremos con exactitud la 
repercusión hasta dentro de 
10 o 15 años. Pero sí tene-
mos otros estudios, como los 
de la incorporación de la mu-
jer a los estudios superiores y, 
en concreto, a las carreras de 
ciencias y tecnologías. En ge-
neral, en las universidades pú-
blicas canarias se matriculan 
más chicas que chicos; en por-
centaje, terminan más mujeres 
que hombres sus estudios; y, 
también de forma genérica, 
quienes siguen estudiando en 
niveles superiores y, por tan-
to, a la investigación son más 
los hombres que las mujeres. 
Por tanto, en este último nivel 
existe un claro retroceso de la 
presencia de la mujer, con una 
diferencia de casi tres puntos 
porcentuales. En cuanto a las 
carreras, la población femeni-
na tiende más hacia las carre-
ras de la Salud y mucho me-
nos a las Ingenierías. Dicho 
esto, los datos también mues-
tran un ligero ascenso de la 
incorporación de la mujer al 
mundo de las ingenierías; es 

un crecimiento progresivo. 
-En general, ¿existe en Ca-
narias experiencias con base 
tecnológica y científica que 
sean talentosas?
-No solo lo hemos detectado 
en todas las Islas, sino que a 
todas esas experiencias les 
estamos inculcando los obje-
tivos del programa en el que 
estamos trabajando: Progra-
ma de Búsqueda y Retención 
del Talento en Islas no Capita-
linas. Canarias tiene que mar-
car ante Europa cuáles son 
las estrategias que considera 
importante para su territorio, 
que son cinco: aeroespacial, 
economía azul, salud y bien-
estar, turismo digital e indus-
trias emergentes, dentro de la 
que destaca Canary Chip, la 
industria del videojuego y la 
industria del dato. Para llegar 
a esas cinco estrategias tene-
mos palancas, que son las que 
nos permiten alcanzarlas. Una 
de esas palancas es la insula-
rización de esas estrategias, 
es decir, en las ocho islas nos 
tienen que definir un proyecto. 
Hemos encontrado que todas 
las islas quieren o necesitan 
desarrollar un proyecto con 
base tecnológica y científica 
por lo que, a su pregunta, le 
puedo decir con un rotundo sí 
que existe una base talentosa. 

Existe una comunidad que se 
está movilizando a través de 
las administraciones insula-
res, las asociaciones, el sector 
privado, los centros tecnológi-
cos, las universidades y la Red 
CIDE para desarrollar proyec-
tos vinculados a cada entorno. 
-¿No cree que habría que 
acercar más las universida-
des canarias a las islas no 
capitalinas desde el punto 
de vista de la investigación? 
-Así es. De hecho, uno de los 
pasos que estamos dando es 
el de traer a la ULPGC y al 
Instituto Tecnológico de Ca-
narias, para crear dos centros 
con sus propios equipos de in-
vestigación en la Isla, y que-
remos que sean tres trayen-
do a la ULL. Esos centros de 
investigación estarían en tor-
no al Parque Tecnológico de 
Fuerteventura y, excepcional-
mente, en otro punto de la Isla 
que fuera de interés para la in-
vestigación, ya sea cerca de la 
costa o en entornos cercanos 
al sector primario, pero siem-
pre con ese epicentro en el nú-
cleo tractor que es el Parque 
Tecnológico. Nos regimos por 
la teoría de la quíntuple héli-
ce que se tiene que cumplir: el 
conocimiento, a través de las 
universidades; los organismos 
públicos; las empresas priva-

das; la sostenibilidad, que es 
un mandato europeo porque 
todo proyecto debe perjudicar 
lo menos posible al entorno; y 
lo social. Pero necesitas de las 
tres primeras para empezar a 
construir una mesa. 
-¿Cuál es el papel del Parque 
Tecnológico no solo en Fuer-
teventura, sino en el conjun-
to de España y Europa?
-El Parque Tecnológico es un 
espacio disruptivo y su pro-
grama señero, Canarias Geo 
Innovation Program 2030, 
que nace de una consulta pú-
blica, también lo es: gracias 
a una consulta pública se lo-
gró determinar que hay un 
nicho de mercado poco ex-
plorado donde la aeronáuti-
ca y la ingeniería aeroespa-
cial son potentes para generar 
una respuesta que, además, es 
estratégica para Europa, ya 
que Europa necesita estable-
cer una serie de mecanismos 
tecnológicos en sus fronteras. 
Para Canarias, como es obvio, 
también forma parte de su es-
trategia. El Parque Tecnoló-
gico es, evidentemente, un 
polo tractor que permite que 
el I+D+i crezca directa o indi-
rectamente dada toda la apor-
tación científica y tecnológi-
ca que ofrece a través de sus 
proyectos.
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Javier Franco, director de la Agencia Canaria de Investigación, Innovación y Sociedad de la Información.
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La parlamentaria Nartalia Santana, junto a la periodista y activista Nanda Santana.

LA FOTONOTICIA

CC CON EL MUNICIPALISMO. Coalición Canaria propone un pa-
quete de medidas concretas para abordar el fenómeno migratorio y el 
reto demográfico desde los municipios. Se trata de uno de los acuerdos 
emanados de las Jornadas sobre Municipalismo, celebradas el pasado 
mes en Puerto del Rosario y que acogió a representantes públicos de 
toda Canarias. Entre las estrategias y propuestas planteadas destacan: 
desarrollar políticas de cohesión territorial, fijar población a los territorio 
con medidas fiscales y descentralizar servicios, fomento de la natalidad y 
conciliación familiar o retención de talento, entre otras.

S/C DE TENERIFE

La parlamentaria de Nue-
va Canarias-Bloque Canaris-
ta (NC-BC) Natalia Santana 
ha promovido una iniciativa 
en el Parlamento para abordar 
la violencia vicaria, una de 
las expresiones más crueles, 
como una forma de violencia 
de género. Santana defendió 
en el pleno una proposición 
no de ley (PNL) que insta a la 
modificación de la ley canaria 
de 2003 y un conjunto de me-
didas para el fortalecimiento 
de las políticas instituciona-
les de prevención, protección 
y atención frente a la violencia 
que se ejerce sobre los meno-
res para dañar a la mujer, así 
como de coordinación inter-
sectorial y educativas.

Natalia Santana presentó la 
iniciativa acompañada por la 
doctora en Periodismo, espe-
cializada en igualdad, supervi-
viente de la violencia vicaria y 
miembro del colectivo Madres 
Vivas, Nanda Santana.

Como indicó la parlamenta-
ria de NC-BC, en Canarias la 
violencia machista crece cua-
tro veces más que en el resto 

del Estado “mientras que el 
Gobierno de CC y el PP recor-
ta en los presupuestos de 2024 
y 2025 las partidas destinadas 
a hacer frente a este problema 
estructural”.

Con la proposición no de 
ley, tal y como explicó Nata-
lia Santana, “queremos que se 
pongan en marcha todos los 
recursos para cubrir un va-
cío normativo garantizando 
la protección a las mujeres y 
a sus hijos, y también reparar-
les el daño ocasionado”. Para 
NC-BC, a través de la inicia-
tiva parlamentaria se muestra 
una voluntad clara de abordar 
la violencia vicaria como un 
problema urgente y complejo, 
mediante reformas legales, el 
fortalecimiento institucional, 
la coordinación intersectorial 
y la educación. 

Por ello, se insta al Ejecuti-
vo canario a modificar la ley 
de 2003 de Prevención y Pro-
tección Integral de las Muje-
res contra la Violencia de Gé-
nero para incluir, “de manera 
explícita, la violencia vicaria 
dentro del concepto de violen-
cia de género”. 

Santana impulsa la reforma legislativa para recoger la 
violencia vicaria como forma de violencia de género

•A través de una PNL solicitará también la creación de mecanismos “rápidos” de protección y herramientas de análisis
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Se propone, además, esta-
blecer protocolos “rápidos” de 
protección, garantizar el ac-
ceso inmediato a recursos de 
acogida y apoyo psicológico, 

Grupo popular en el Ayuntamiento de La Oliva.
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El PP denuncia la falta de transparencia del 
presidente de Suministros de Agua de La Oliva

cibido respuesta por parte del 
señor Santana. Esta situación 
compromete la confianza en la 
gestión de una entidad de ca-
pital municipal financiada con 
fondos públicos”. 

Entre los expedientes solici-

tados por el Partido Popular se 
encuentran el relativo a la con-
tratación de una trabajadora 
con antecedentes legales por 
prevaricación lo que podría 
contravenir la Ley de Contra-
tos del Sector Público.

LA OLIVA

El Partido Popular de La Oliva 
ha expresado su profunda pre-
ocupación por la negativa rei-
terada del presidente de Sumi-
nistros de Aguas La Oliva SA, 
el edil Julio Santana, de entre-
gar los expedientes solicitados 
por los consejeros del PP en la 
empresa, lo que afecta grave-
mente a la transparencia y al 
correcto funcionamiento de la 
empresa pública. De hecho, 
en el último pleno municipal 
celebrado en el Ayuntamiento 
de La Oliva, el PP insistió me-
diante un ruego formal en ob-
tener acceso a documentación 
clave para esclarecer varios 
asuntos de gran relevancia. 

Según explicó el portavoz 
del grupo, José Vicente Cale-
ro, “hasta la fecha no se ha re-

además de mejorar los recur-
sos humanos en juzgados para 
evaluar estos casos. También 
aboga la iniciativa de NC-BC 
por la creación de herramien-

tas de análisis y monitoreo, así 
como la recopilación de datos 
para informar y mejorar las 
políticas públicas sobre vio-
lencia vicaria.





FA agradece el apoyo unánime a la moción 
del Centro de Salud de El Matorral

María Saavedra, Fernando Enseñat y Enrique Martínez, tras la presentación de los presupuestos.
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Política

PUERTO DEL ROSARIO

Los diputados del Parlamen-
to de Canarias, Fernando En-
señat y María Saavedra, pre-
sentaron junto al presidente de 
los populares en la Isla, Enri-
que Martínez, los Presupues-
tos Generales de la Comu-
nidad Autónoma para 2025, 
destacando su impacto histó-
rico para Fuerteventura y su 
enfoque en mejorar la calidad 
de vida de los canarios. Estos 
presupuestos, elaborados por 
el Gobierno de Canarias, son 
“los más sociales y equilibra-
dos en la historia del archipié-
lago”, destinando siete de cada 
diez euros a sanidad, vivienda, 
educación y servicios socia-
les. Con un total de 7.800 mi-
llones de euros, mil millones 
más que el mejor presupuesto 
de la pasada legislatura, “mar-

can un avance significativo en 
la atención a las necesidades 
reales de los ciudadanos”.

Según explicó Enseñat, es-
tos presupuestos asignan a 
Fuerteventura 116 millones de 
euros, “el mayor monto en in-
versiones de los últimos diez 
años, junto con catorce en-
miendas valoradas en más de 
tres millones de euros”. En 
el ámbito sanitario, se desti-
nan 14 millones de euros adi-
cionales al Hospital de Fuer-
teventura para equipamiento, 
servicios, contratación de per-
sonal y especialistas. Además, 
se financiará la construcción 
del nuevo Centro de Salud de 
Corralejo con 700.000 euros y 
se recuperan partidas para pro-
yectos como el Centro de Sa-
lud del Matorral y el Centro de 
Salud del Castillo. También se 

El PP califica los presupuestos de Canarias 
como los “más sociales de la historia”

PUERTO DEL ROSARIO

Fuerteventura Avanza agra-
deció a todas las fuerzas polí-
ticas con representación en el 
Ayuntamiento de Puerto del 
Rosario el apoyo unánime a 
la moción presentada por la 
formación política para instar 
al Gobierno de Canarias a ha-
bilitar una partida extraordi-
naria en los presupuestos de 
2025 destinada a la redacción 
del proyecto y el inicio de las 
obras del tan necesario Cen-
tro de Salud de El Matorral.

Peña Armas, portavoz de 
Fuerteventura Avanza, des-
tacó la relevancia de este 
acuerdo institucional. “Nues-
tro municipio ha demostrado 
que, cuando se trata del bien-
estar de nuestros vecinos, po-
demos aunar esfuerzos inde-
pendientemente de las siglas 
políticas. Este respaldo uná-
nime es un paso importante 
para garantizar una infraes-
tructura sanitaria clave para 
más de 3.000 habitantes de 

El Matorral”.
La construcción del centro 

de salud, cuya necesidad ha 
sido reiterada por los vecinos 
y agentes sociales, había que-
dado fuera de los presupues-
tos autonómicos de 2025, 
a pesar de ser considerada 
prioritaria en legislaturas an-
teriores. Armas subrayó que 
la moción no solo busca ase-
gurar la financiación perdida, 
sino también remarcar la ur-
gencia de que las obras co-
miencen cuanto antes, dado 
el crecimiento poblacional y 
las carencias sanitarias actua-
les de la zona.

Esta importante moción 
contó con la colaboración de 
la asociación ciudadana ‘Sa-
lud y Sonrisas’, que aportó 
propuestas adicionales para 
enriquecer la iniciativa. Ar-
mas expresó su agradeci-
miento , señalando que “el 
apoyo y las ideas de colec-
tivos como Salud y Sonrisas 
son esenciales”. 

Hernández, portavoz socialista de Hacienda.

prevén ampliaciones y mejo-
ras en los centros de Gran Ta-
rajal y Morrojable, así como la 
reinstauración del servicio de 
diálisis en el sur de la Isla. 

La parlamentaria María Sa-
avedra pormenorizó la inver-
sión en educación, señalando 
que “se apuesta por la crea-
ción de un nuevo CIF en el sur 
de Fuerteventura, dando res-
puesta a una demanda históri-
ca y facilitando la formación 
profesional en la Isla. Tam-
bién se incluye la ampliación 
del CEIP Francisco Navarro 
Artiles o la rehabilitación del 
CIF Gran Tarajal”. 

En turismo y empleo, la 
Consejería de Jessica de León 
destina 244 millones de euros 
para el desarrollo sostenible, 
la promoción del turismo y la 
mejora del empleo.

CC pide celeridad en la ampliación del CIFP Majada 
Marcial, demandada por el profesorado y el equipo directivo
S/C DE TENERIFE

La diputada del Grupo Nacio-
nalista Canario (CCa), Natalia 
Évora, intervino en la Comi-
sión de Educación del Parla-
mento de Canarias para pre-
guntar por la situación en la 
que se encuentra el proyecto 
de ampliación del CIFP Maja-
da Marcial, para poder dar res-
puesta a la demanda del pro-
fesorado y equipo directivo de 
“un centro que da oportunidad 
a todo el alumnado de Fuerte-
ventura, del norte al sur”.

La parlamentaria majorera 
señaló la importancia de conti-
nuar apostando por la FP Dual.  

“Para ello es necesario llevar 
a cabo mejoras en las infraes-
tructuras”, señaló Évora, quien 
hizo referencia a la aprobación 

de una moción para apoyar la 
FP Dual “por la importancia 
que tiene esta formación para 
el futuro del alumnado”.

Natalia Évora.

El Parlamento rechaza una 
PNL para evitar la reduflación

S/C DE TENERIFE

El Pleno de la Cámara regio-
nal rechazó una Proposición 
No de Ley (PNL) del Grupo 
Parlamentario Socialista para 
adoptar medidas en relación 
con la práctica de la redufla-
ción, es decir, vender menos 
cantidad de un producto por 
el mismo precio. 

El portavoz socialista de 
Hacienda, Manuel Hernán-
dez, defendió la iniciativa y 
aseguró que dicha práctica 
“es una auténtica estafa que 
menoscaba la confianza de los 

consumidores, atenta contra 
sus derechos y acaba con la 
transparencia que debe regir 
en las relaciones de consumo. 
Es un ataque directo a nues-
tro poder adquisitivo y a la 
transparencia del mercado”.

El objetivo de la PNL socia-
lista era “contribuir a erradi-
car dicha práctica”, razón por 
la que, “proponemos que se 
dé más información a los con-
sumidores para que sepan de-
tectar este tipo de prácticas y 
que se obligue a las empresas 
a informar de forma clara”.
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Sostenibilidad, cultura y sabor: los tres lemas de la II Feria 
de Economía de Proximidad de Puerto del Rosario

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

Dar visibilidad al co-
mercio local, promo-
ver las compras de 

manera responsable y dina-
mizar la economía de proxi-
midad. Estos son algunos de 
los muchos objetivos alcanza-
dos por la II Feria de Econo-
mía de Proximidad de Puerto 
del Rosario, promovida por 
la Concejalía de Promoción 
Económica del Ayuntamien-
to capitalino, que dirige Juan 
Manuel Verdugo. Y es que, 
en víspera de las fechas navi-
deñas, cuando se incrementa 
el número de compras y hay 
quienes se dejan llevar por 
la compulsividad, el Ayunta-
miento recuerda con eventos 
como este que la sostenibili-
dad y la concienciación son 
objetivos que también se pue-
den alcanzar a través de las 
compras en el comercio local. 

Comprar en el comercio lo-
cal significa apostar por pe-
queñas empresas que constru-
yen una red económica en el 
lugar donde se encuentran: ge-
neran empleo; ofrecen una am-
plia gama de productos Km0, 
o inmediatamente más cerca-
nos (siempre son sinónimos de 
calidad), que estén vinculados 
con su sector; te asesoran des-
de la profesionalidad, porque 
saben lo importante que es fi-
delizar al cliente; y eso hace 
que se preocupen por todos y 
cada uno de ellos, porque esto 
no va solo de comprar, sino de 
salir satisfecho con el produc-
to o servicio adquirido.

Esta iniciativa, que se desa-
rrolló a finales de noviembre 
en la Plaza de la Paz bajo el 
lema ‘Vive la economía lo-
cal: sostenibilidad, cultura 
y sabor’, logró su propósi-
to que, en palabras del alcal-
de de Puerto del Rosario, Da-
vid de Vera, era el de servir de 
“escaparate para las empresas 
locales, tanto las que comien-
zan como las ya consolidadas. 
Nuestra obligación como ad-
ministración pública es apoyar 
y favorecer estas iniciativas 
que dinamizan la economía y 

consolidan la oferta de empleo 
en Puerto del Rosario”.

De hecho, la Feria de Eco-
nomía de Proximidad forma 
parte de un ambicioso progra-
ma desarrollado por la Conce-
jalía de Promoción Económi-
ca, concretamente del Plan de 
Impulso Económico, que se 
realiza en colaboración con la 
Cámara de Comercio, la Aso-
ciación de Empresarios de 
Puerto del Rosario y la Aso-
ciación de Polígonos Indus-
triales. “Nuestro objetivo es 
incentivar el tejido económi-
co, ofreciendo espacios para la 
formación y el entretenimien-
to, y apoyando a las empresas 
y autónomos, que son el mo-
tor de nuestro Municipio”, ex-
plicó el responsable del Área, 
Juan Manuel Verdugo. 

La Feria contó, además, con 
talleres, showcooking y de-
gustación de productos loca-
les y charlas como las desa-
rrolladas por Carlos González 

Economía

sobre “Inteligencia para nego-
cios”, Sergio Fernández sobre 

Unas ciudadanas muestran interés por los productos y servicios ofertados durante la Feria de Economía de Proximidad.

“Incentivos Fiscales en Cana-
rias” o Manuel Amat sobre “El 

vendedor inspirador disrupti-
vo en la era digital”. 

Juan Manuel Verdugo, concejal de Promoción Económica de Puerto del Rosario, en el centro de la imagen.



LA FOTONOTICIA

NUEVO REGLAMENTO PARA LAS CÁMARAS DE COMERCIO. 
El Consejo General de Cámaras de Comercio de Canarias ha aprobado 
su reglamento de funcionamiento interno, que permitirá consolidar este 
órgano como el canal de comunicación y coordinación entre las Cámaras 
de Comercio y las instituciones públicas, garantizando así una interlo-
cución eficaz y centralizada. El nuevo reglamento establece, entre otras 
medidas, que la presidencia del Consejo tendrá carácter rotatorio, lo que 
favorece la representación equitativa de todas las Cámaras.

El Plan Especial de Inspección de trabajo aflora 
425 empleos irregulares en Canarias

Algunos de los participantes en la presentación de la ‘Estrategia Canaria de Infraestructuras Turísticas’.
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Economía

S/C DE TENERIFE

La consejera de Turismo y 
Empleo del Gobierno de Ca-
narias, Jéssica de León, pre-
sentó junto con representan-
tes de los cabildos insulares la 
‘Estrategia Canaria de Infraes-
tructuras Turísticas Insulares’.

El acto contó con la pre-
sencia del director general de 
Infraestructuras, Sostenibi-
lidad y Calidad Turística del 
Gobierno de Canarias, Héc-
tor Mateo; del catedrático de 
la Universidad de La Laguna 
y miembro del equipo de re-
dacción del documento, Moi-
sés Simancas, además de los 
representantes de los cabildos 
insulares y asociaciones em-
presariales como Ashotel.

La Estrategia Canaria de In-
fraestructuras Turísticas In-
sulares nace con el objetivo 
de definir una serie de líneas 
y ejes estratégicos, derivados 
de un proceso de inventario de 
las necesidades en materia de 

infraestructuras turísticas de 
cada isla.

“Nuestro objetivo es maxi-
mizar la rentabilidad de las 
inversiones públicas y garan-
tizar que los residentes sean 
los beneficiarios de estas me-
joras”, explicó la consejera, 
quien señaló que “el texto está 
basado en criterios turísticos, 
pero poniendo en primer pla-
no las necesidades detectadas 
en el territorio, consideran-
do las perspectivas de las ad-
ministraciones públicas, tanto 
municipales como insulares, y 
de las organizaciones empre-
sariales turísticas”.

Además, incidió en la tarea 
iniciada por la Consejería de 
Turismo y Empleo de redefi-
nir el modelo turístico “a un 
modelo más sostenible desde 
el punto de vista social, eco-
nómico y medioambiental, 
que sitúe siempre al residente 
en el centro de cada una de las 
políticas impulsadas por este 

Turismo presenta la ‘Estrategia Canaria de 
Infraestructuras Turísticas Insulares’

CANARIAS

El Plan Especial de Inspec-
ción de Trabajo en Canarias 
llevado a cabo entre los días 
4 y 24 noviembre ha conclui-
do con 3.333 actuaciones rea-
lizadas por 24 funcionarios, 
entre inspectores de Trabajo y 
la Seguridad Social y subins-
pectores laborales de Empleo 
y Seguridad Social desplaza-
dos desde otras comunidades 
autónomas. 

En este periodo se realiza-
ron 1.019 visitas a empresas 
de Gran Canaria, Lanzarote, 
Fuerteventura y Tenerife en el 
marco de la campaña relativa 
al control del empleo sumergi-
do en distintos sectores de ac-
tividad económica. 

Gracias a este plan han aflo-
rado 425 empleos y se han 
identificado 168 personas tra-
bajadoras sin estar dadas de 
alta en la Seguridad Social, 
de las que 106 corresponden a 
hombres y 62 a mujeres que no 
tenían ningún tipo de contrato 

de trabajo.
En este escenario, la activi-

dad de la Inspección de Traba-
jo detectó a 12 beneficiarios de 
prestaciones que compatibili-
zaban el cobro de subsidios in-
compatibles con la realización 
de un trabajo, lo que supon-
drá que el Servicio Público de 
Empleo Estatal (SEPE) dejará 

de pagar un total de 111.437 
euros. Asimismo, se contabi-
lizaron 39 extranjeros no co-
munitarios trabajando sin la 
correspondiente autorización 
de trabajo y residencia y han 
pasado a jornada completa 
218 trabajadores con contrato 
a tiempo parcial, 85 mujeres y 
133 hombres.

Para ello, el documento se 
divide en 41 ejes estratégi-
cos propuestos que, de ma-
nera sintetizada, abarca cinco 
líneas estratégicas: accesibi-
lidad, movilidad segura y co-
nectividad; transición digital e 
inteligencia turística; destino 
experiencial, diversificación y 
excelencia turística; transición 
ambiental y sostenible; y tran-

sición ecológica y mitigación 
del cambio climático. 

Las líneas estratégicas de 
actuación en el ámbito de las 
infraestructuras turísticas se 
han definidido en coordina-
ción  con los siete cabildos y 
los 88 ayuntamientos, que han 
guiado los proyectos a impul-
sar desde la Administración 
autonómica.

Mesa de seguimiento del Plan Especial de Inspección de Trabajo.

Departamento”.
La estrategia de Turismo se 

centra en dar la bienvenida al 
turista deseado: al que respeta 
los espacios naturales, consu-
me producto local, se intere-
sa por las tradiciones y cul-
tura y apuesta por compensar 
su paso por Canarias con ac-
ciones que repercuten directa-
mente en el territorio.

Centrada en 41 ejes, el documento ha sido 
elaborado en colaboración con los siete cabildos y 
88 ayuntamientos canarios





el Slalom Motor Solidario y, 
sobre asfalto, el velocísimo I 
Sprint de Antigua”, subrayó el 
alcalde, Matías Peña. 

La apuesta clara del Ayun-
tamiento de Antigua, a través 
de la Concejalía de Deportes, 
se evidencia en el acondicio-
namiento de pistas y circuitos 
y aportando la logística nece-
saria; una colaboración que 
“no es temporal, sino que se 
mantiene para el próximo año, 
trabajando con los clubes del 
motor en solventar las piedras 
que puedan ponerse en el ca-
mino”, afirmó el alcalde du-
rante la entrega de trofeo. 

La seguridad y zonas habi-
litadas en atalayitas permitie-

Foto de familia de los participantes en el XI Slalom Motor Solidario en Antigua.

LA FOTONOTICIA

NUEVAS PORTERÍAS ANTIVANDÁLICAS EN LA CAPITAL. La 
Concejalía de Deportes del Ayuntamiento de Puerto del Rosario ha ins-
talado nuevas porterías de fútbol sala y balonmano antivandálicas para 
varias canchas deportivas municipales al aire libre. Esta medida forma 
parte del plan de mejora de las instalaciones deportivas promovido por 
el Consistorio capitalino.

LOS ALARES

El Ayuntamiento de Antigua 
felicita la unión de los clubs 
del motor en Fuerteventura, 
que una vez más logran orga-
nizar una emocionante prueba 
del motor, el XI Slalom Mo-
tor Solidario en Antigua, que 
contó con la participación de 
40 coches inscritos, algunos 
valorados en 300.000 euros, 
y a los equipos punteros de 
Canarias. 

“La apuesta decidida del 
Ayuntamiento de Antigua ha 
permitido siempre ser, de la 
mano de los clubes del motor, 
el único municipio en acoger 
tres principales pruebas del 
motor: el Rally de Antigua, 

Más de 500 aficionados acuden al XI 
Slalom Motor Solidario en Antigua

•Borja A. Pérez y Rubén Pérez se alzan con la primera plaza
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ron que más de 500 aficiona-
dos pudieran disfrutar de las 
emocionantes pasadas de co-
ches, cars y motos en un sla-
lom donde se llegó a registrar 
empate en los tiempos de ca-
rrera entre los dos primeros 
equipos, quedando finalmente 
como ganadores el varias ve-
ces campeón, Borja A. Pérez y 
el copiloto de Antigua, Rubén 
Pérez, quienes intercambia-
ron su copa de ganadores en 
un noble gesto con los segun-
dos clasificados, Javier Sosa y 
Javier Fragiel. Gustavo Sosa 
y Miriam Antelo quedaron en 
tercera posición, seguidos del 
equipo de Iriome Perdomo y 
Francisco Cabrera. 

50 personas de la Isla acuden a las 
Neurolimpiadas Canarias

S/C DE LA PALMA

Más de 50 personas de dife-
rentes municipios represen-
taron a Fuerteventura en las 
Neurolimpiadas Canarias, 
que se celebraron en Santa 
Cruz de La Palma. Los equi-

pos majoreros fueron Héroes 
en Silencio (Antigua), A por 
todas (La Oliva), dos equipos 
de Tahona (La Oliva), Came-
llitos (Tuineje), Trompiezo 
(Pájara) y Arriba d’ellos (La 
Oliva). 

Foto de los participantes majoreros en la Neurolimpiadas.
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PÁJARA

El Salón de Plenos de Pájara 
acogió la presentación de la 
nueva directiva del Club Atlé-
tico Pájara, uno de los equipos 
más antiguos de Fuerteven-
tura, que llevaba más de diez 
años sin competir. 

Al acto de presentación asis-
tieron, además del nuevo pre-
sidente del club, Teofilo Ca-
brera Sánchez; el alcalde del 
municipio, Alejandro Jorge; 
el teniente de alcalde Alexis 
Alonso; el concejal de De-
portes José Benito Alonso; 
la presidenta del Cabildo de 

Fuerteventura, Lola García; 
el consejero de Deportes de 
la Corporación insular, Luis 
González; y el Delegado In-
sular de Federación de fútbol, 
Jacob Vázquez, entre otras 
autoridades. 

Durante la presentación de 
la nueva directiva se hizo una 
mención a las gestas de este 
equipo, que logró ascender 
hasta la Regional Preferen-
te de Las Palmas. “Este pro-
yecto demuestra la unión de 
un grupo de vecinos y vecinas 
del municipio que decidieron 
dar este importante paso para 

el deporte”, subrayó el conce-
jal de Deportes, José Benito 
Alonso.

Por su parte, el alcalde Ale-
jandro Jorge felicitó a los ve-
cinos y a las vecinas de la lo-
calidad de Pájara por volver 
a recuperar la presencia del 
Club Atlético Pájara, “uno de 
los equipos más antiguos de la 
Isla y que es una seña de iden-
tidad para nuestro Municipio. 
Les deseo muchos éxitos en 
este proyecto emprendido”, 
señaló el primer edil, quien 
mostró todo su apoyo a esta 
nueva andadura deportiva.

Se presenta la nueva directiva del Club Atlético Pájara, equipo referente de 
la Isla que llevaba más de diez años sin competir

Autoridades políticas y representantes del Club Atlético Pájara.
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Deportes

LA FOTONOTICIA

RÉCORD GUINNESSS PARA LA PRÁCTICA DEL PALO CANARIO. El mes de noviembre de 2024 pasará a la historia del deporte majorero por el hito conseguido en la Plaza de la 
Paz de la capital majorera: alcanzar el Récord Guinness a la clase más multitudinaria de Juego del Palo. Se trata de una iniciativa de la Asociación Cultural de Juego de Palo Canario Maho, 
que consiguió, gracias al trabajo en equipo y coordinado con varios centros educativos de Puerto del Rosario y del Ciclo de Ganadería del IES Gran Tarajal, que un total de 284 participantes 
(contabilizados por los supervisores y testigos independientes) alcanzaran el objetivo de incluir al Palo Canario en el afamado libro de récords mundiales. 



PUERTO DEL ROSARIO

El timplista grancanario 
Hirahi Afonso se convir-
tió en el protagonista de la 
VI edición de los Premios 
Canarios de la Música, tras 
obtener dos de los más pre-
ciados reconocimientos de 
la citada convocatoria, el 
de la Mejor Canción del 
Año, por su tema Lo Puro, 
y al Mejor Disco de Músi-
ca de Raíz, por su trabajo 
homónimo lanzado el pasa-
do año. 

En una ceremonia que 
tuvo lugar en el Palacio de 
Exposiciones y Congre-
sos de Puerto del Rosario, 
se reconoció el talento de 
una quincena de artistas y 
profesionales vinculados al 
sector de la música de Ca-
narias, de los 43 que opta-
ban a las quince categorías 

contempladas en la convo-
catoria que impulsa la Aso-
ciación Premios Canarios 
de la Música.

Organizados por el Go-
bierno de Canarias a tra-
vés del Instituto Cana-
rio de Desarrollo Cultural 
(ICDC), los Premios Ca-
narios de la Música pro-
clamaron ganadores, ade-
más de Hirahi Afonso, a 
la cantante palmera Vale-
ria Castro, en la categoría 
de Mejor Disco de Pop; al 
grancanario Yul Balleste-
ros, en la de Mejor Disco 
de Jazz; a la tinerfeña Sara 
Socas, en la de Mejor Dis-
co de Músicas Urbanas; a 
la banda tinerfeña Monkey 
Faces, al Mejor Disco de 
Rock; al tinerfeño St. Pe-
dro, como Mejor Artista 
Revelación; a la violinista 

Gala de la VI edición de los Premios Canarios de la Música, celebrada en la capital majorera.

Cultura
La Isla acoge la VI edición de los 
Premios Canarios de la Música

VIOLETA CHACÓN

¿A qué tanta 
prisa?

Mover las manos

Diciembre no ha terminado de aterrizar y, para mi sorpresa, la 
única que falta por poner el árbol debo ser yo. ¿A qué tan-
ta prisa?

Según llegó octubre, se empezó a llenar todo de calaveras y de ca-
labazas, y según pasó, brotaron árboles de Navidad por todas las es-
quinas como setas.

Soy la primera a la que le gusta más decorar estacionalmente, que a 
un tonto un lápiz; pero, por favor, se nos están amontonando las cele-
braciones y esto es un poco un caos. Y si a mí me quieres sacar de mis 
casillas no tienes sino que plantarme un poquito de este desorden. 

Vamos a ver si nos centramos porque, si no, las fiestas nos duran 
más de la cuenta y esto tampoco es. 

Halloween o Finaos es un día, pero tenemos la decoración un mes. 
Las Navidades son dos semanas realmente y tenemos los árboles mes 
y medio. ¿Alguien más siente una perturbación en la fuerza?

Y no me malinterpreten, no hay dos fiestas que me gusten más que 
Halloween y la Navidad, pero cada cosa en su tiempo. Las calabazas 
se ponen la semana del 31 de octubre y la Navidad en el puente de 
la Inmaculada. Antes no procede. A mi cabeza le sienta igual estos 
desatinos temporales como escuchar un villancico en agosto o aque-
llo de ‘la vida es un Carnaval’ en junio. Las cosas tienen que ser en 
su momento. No te comes la fruta el día que plantaste la higuera. Es 
más, cuando ya estas viendo el higo, tampoco te lo comes. Esperas a 
que llegue su punto justo de maduración. Ni antes ni después, cuando 
toca. Y hablando de comer: ¿Ya viste los turrones en el supermerca-
do? No ha terminado de llegar diciembre, te repito. Y mira que, como 
te digo, soy la fan número uno de la Navidad y del Adviento; tanto, 
que hasta para un libro me dio. Escribí el Manual de Adviento con 
un solo propósito: vivir el tiempo antes de las fiestas de forma sig-
nificativa y dejando en tu memoria un recuerdo grato al que siempre 
quieras volver, sobre todo cuando los días se pongan color hormiga. 
Sin tener que convertir tu casa en un escenario de Pinterest, ni tam-
poco hacer un agujero en tu cartera. Celebrar, compartir y disfrutar. 
Y misión cumplida.

El Adviento comprende, en realidad, los cuatro domingos previos 
a la Noche Buena, aunque todos los calendarios sean del 1 al 24 de 
diciembre. Que, por cierto, ¿falta algo de lo que hacer un Calenda-
rio? ¡Madre del amor hermoso! ¡Hay Calendario de Adviento hasta 
de cervezas!

¿A dónde vamos con tanta prisa? ¿Por qué estamos tan acelerados? 
Y, ¿por qué alargamos tanto los tiempos? ¿Qué necesidad tenemos 
de estar de Navidad mes y medio?

No me contesten, la pregunta es retórica, la prisa la tiene el euro y 
la necesidad de vender, que parece que nada pasa si no lleva apareja-
do sacar la cartera. Y ya que esto lo tenemos claro, pues señores, cú-
rrenselo un poco. Inventen fiestas y decoraciones, pero no alarguen 
lo que ya es, porque queda fatal. Además, me está pareciendo que el 
efecto es el contrario. Nos están saturando.

Yo creo que antes era más fácil. Si bien es cierto que aquí el cambio 
estacional nunca ha sido muy acusado, sí que alguna variación sen-
tíamos. Hoy, ni eso, hasta el tiempo enloqueció. Estamos en diciem-
bre y pasamos tantos días entre calor y calima, que todavía estamos 
con los pies en la playa, que es la única forma de seguir refrescándo-
nos. A estas alturas, en otros tiempos, ya nos habíamos gozado más 
de un temporal. Uno de esos que revuelcan todo y terminan ubicán-
dote y quitando tanta fanfarria, a base de alisio fuerte. Ahora calma 
chicha y árboles de Navidad. Se me fríen un poco las neuronas con 
tanta incoherencia.

Me niego. Así mismo lo escribo. Seguiré poniendo todas las deco-
raciones, pero en su día justo. 
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grancanaria Rebeca Nuez, 
en la de Mejor Labor en 
Músicas Clásicas; a Said 
Muti y Alejandro Gonzá-
lez, al Mejor Videoclip; a 
Carlos Arocha, en la ca-
tegoría de Mejor Diseño; 
a José Ortega, como Me-
jor Técnico de Sonido; a 
la periodista Nora Nava-
rro, en la categoría de Me-
jor Labor de Difusión; al 
eco-evento cultural Festi-
val Boreal que se celebra 
en el municipio tinerfeño 
de Los Silos, por su Mejor 
Programación Musical; y 
a los estudios Multitrack, 
como Mejor Estudio de 
Grabación. El palmarés de 
este año se completó con 
la distinción del Premio 
de Honor que recayó en la 
veterana cantante granca-
naria Mary Sánchez.

La banda tinerfeña Monkey Faces, premio al Mejor Disco de Rock.



María Rivera GRAN TARAJAL

Un mes después siguen 
latiendo en el cora-
zón de los que habitan 

la Isla las coplas que Manuel 
Carrasco regaló a Fuerteven-
tura: la mágica Luz de Mafas-
ca; la Punta del Camellito, en 
Gran Tarajal; las dunas de Co-
rralejo, el faro de Martiño, en 
Isla de Lobos; o la histórica 
Villa de Betancuria acompa-
ñaron algunos de los versos 
del cantante onubense. Se tra-
ta de una de las perlas que se 
pudieron disfrutar en la últi-
ma edición del Festival Arena 
Negra, que acogió la Playa de 
Gran Tarajal. Junto a él otras 
estrellas del panorama na-
cional e internacional, como 
Seguridad Social o Gente de 
Zona, también se subieron al 
escenario del que es el festival 
que cierra el circuito de festi-
vales musicales de Canarias. 

Unas 35.000 personas, se-
gún la organización, pasaron 
por Gran Tarajal durante los 
dos días que duró el festival 
y no era para menos: el buen 
tiempo, las temperaturas cáli-
das y el entorno veraniego que 
siempre ofrece el Paseo Marí-
timo de la localidad marinera 
invitaban a disfrutar de todas 
y cada una de las propuestas 
programadas con motivo del 
Arena Negra, ya fuera en el 
festival de día o con los pla-
tos fuertes de la noche. El res-
to del cartel lo conformaron 
Paul Alone y la Ganga Calé, 
la noche del viernes; Nil Mo-
liner, Marta Santos y Muya-
yo RIF, la noche del sábado; y 
Tanxugueiras, Saylen, Marta 
Umpiérrez y Orquesta Infor-
mal, durante el festival de día. 

Organizado por la Conse-
jería de Cultura del Cabil-
do de Fuerteventura, este 
evento musical promovió, un 
año más, la concienciación 
medioambiental a través de 
talleres educativos. Además, 
durante las dos jornadas hubo 
un recuerdo para las víctimas 
y las personas afectadas por 
la DANA, en Valencia. 

El Arena Negra, más festival que nunca
En torno a 35.000 personas, según la organización, acudieron a la última edición del Festival de 
Música Arena Negra, que este año regaló a sus asistentes joyas como las coplas compuestas por 
Manuel Carrasco a la isla de Fuerteventura

Marta Umpiérrez, durante el Festival de Día.

Manuel Carrasco, frente al público del sábado por la noche en el Festival Arena Negra.

Asistentes al Festival de Día del Arena Negra.

Nil Moliner.
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Gente de Zona puso el punto caribeño al Festival.



LA FOTONOTICIA

INVENTARIANDO LOS FONDOS. El Museo Arqueológico de Fuer-
teventura ha iniciado las tareas de inventario y registro final de sus co-
lecciones arqueológicas, en su mayoría pertenecientes a las culturas 
indígenas canarias, que se encuentran en el almacén de fondos de la 
entidad y en sus salas de exposiciones. Los trabajos se han iniciado una 
vez que se adjudicaron a la empresa Tibicena Arqueología y Patrimonio. 
Como señaló el consejero insular de Patrimonio Histórico, Rayco León, 
“el fin último de los trabajos es elaborar el registro e inventario del mu-
seo, con el objetivo de favorecer su custodia, investigación y divulgación 
de generación a generación”. Además, se cumple con la Ley de Patrimo-
nio Cultural de Canarias que establece que todos los museos públicos 
deben contar con un inventario de todos sus fondos y libro de registro.

Alguno de los hallazgos en la última excavación del Islote de Lobos.
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ISLOTE DE LOBOS

Los trabajos de la novena ex-
cavación en el Islote de Lo-
bos han mostrado indicios de 
nuevas estructuras de interés 
arqueológico al norte del ya-
cimiento. Así lo comunicó el 
equipo multidisciplinar de in-
vestigadores en una visita rea-
lizada, entre otras autorida-
des, por el consejero insular 
de Patrimonio Cultural, Ray-
co León, y el director gene-
ral de Patrimonio Cultural del 
Gobierno de Canarias, Miguel 
Ángel Clavijo.

El pasado 4 de noviembre, 
el Cabildo de Fuerteventura, el 
Organismo Autónomo de Mu-
seos y Centros del Cabildo de 
Tenerife (OAMC) y la Univer-
sidad de La Laguna iniciaron 
la novena campaña en el yaci-
miento Lobos, que tuvo una du-
ración aproximada de un mes.

El consejero insular, Ray-
co León, indicó que “el yaci-
miento de Lobos constituye 

una de las piezas fundamenta-
les que más sigue dando que 
hablar de la historia de Cana-
rias. Continúa aportando de-
bate y conocimiento como 
forma fundamental de cono-
cer nuestro pasado”.

Por su parte, el director ge-
neral de Patrimonio Cultural 
del Gobierno de Canarias, Mi-
guel Ángel Clavijo, destacó el 
yacimiento Lobos I “como uno 
de los más interesantes por la 
información que está aportan-
do al conocimiento de la his-
toria del Archipiélago. Abre 
muchas vías de investigación, 
hay trabajo por muchos años 
y desde el Gobierno de Cana-
rias vamos a seguir colaboran-
do para continuar enriquecien-
do el patrimonio de las Islas”.

Durante la campaña reali-
zada en 2023, un sondeo con 
georradar permitió identificar 
posibles áreas fértiles no co-
nocidas, lo que abrió la puerta 
a nuevas expectativas.

Los trabajos en el yacimiento de Lobos muestran 
nuevas estructuras de interés arqueológico

n La novena excavación se ha prolongado por casi un mes, tras un sondeo con georradar realizado en 2023
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Educación Vial

Prioridad
Para una correcta convivencia en la vía pública, conductores y peatones deben tener presentes los diferentes 
rangos y supuestos en los que existen preferencia de paso

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

En muchas ocasiones 
nos hemos preguntado 
“¿y aquí quién tiene 

la preferencia?”.
Si hablamos entre vehícu-

los en un cruce de vías, de-
bemos saber que si existen se-
ñales que regulen la prioridad 
debemos respetar dicha se-
ñalización y, si existe contra-
dicción entre señales, respe-
taremos la prioritaria (la que 
mande más) y si son del mis-
mo tipo la más restrictiva.

Si no existe señalización, 
como norma general se dará 
la prioridad al vehículo que 
salga por nuestra derecha, 
con algunas excepciones:

a) En las glorietas tendrá la 
preferencia el que se encuen-
tre dentro de la circulación 
giratoria.

b) El vehículo que circule 
por una vía pavimentada (as-
faltada) tiene prioridad sobre 
el que se aproxime por otra no 
pavimentada (de tierra).

c) El que circule sobre 
raíles tiene prioridad aun-
que se aproxime por nuestra 

izquierda.
d) El que circule por una 

autopista o autovía sobre 
el que entra por el carril de 
aceleración.

e) Los vehículos priorita-
rios en servicio urgente so-
bre los demás.

Importante es saber que al 
realizar un cambio de direc-
ción a la izquierda también de-
bemos ceder el paso a los que 
vienen en sentido contrario.

Cuando se trate de vehículos 
que llegan a un estrechamien-
to de paso que no permita el 
paso simultáneo de los vehí-
culos que circulan en sentido 
contrario, igualmente respe-
taremos la señalización exis-
tente, incluido la realizada por 
obreros, como si de un agente 
de tráfico se tratase.

Si no existe señalización, la 
preferencia se regirá de la si-
guiente forma:

- El primero que entre en el 
estrechamiento.

- Si entrasen a la vez, se-
gún la dificultad para ma-
niobrar. Para ello existe un 
orden:

 1º Vehículos transporte es-
peciales que exceden de las 

masas o dimensiones.
 2º Conjuntos de vehículos.
 3º Vehículos de tracción 

animal.
 4º Turismos con remolque 

ligero.
 5º Autobuses.
 6º Camiones y furgones.
 7º Turismos, vehículos mix-

tos y derivados del turismo.
 8º Vehículos especiales, 

cuadriciclos.
 9º Vehículos de tres ruedas, 

motos con sidecar.
10º Motos sin sidecar, ciclo-

motores y ciclos.
¿Y si son vehículos del mis-

mo tipo y entran a la vez?
Pues, el que tenga que reco-

rrer mayor distancia en mar-
cha atrás tendrá la prioridad.

 En un estrechamiento con 
un desnivel que supera el sie-
te (7%), se le dará la priori-
dad al que sube, salvo cuando 
tenga un apartadero o ensan-
chamiento,  que deberá ceder 
el paso al que baja.

Los peatones tienen priori-
dad de paso sobre los vehícu-
los en los siguientes casos:

- En los pasos de peatones 
debidamente señalizados.

- Cuando vayan a girar ha-

cia otra vía y existan pea-
tones cruzando, incluso sin 
pasos de peatones señaliza-
dos, así como al girar por los 
arcenes.

Los ciclistas tienen priori-
dad sobre los vehículos de mo-
tor en los casos siguientes:

- Cuando circulen por un 

carril bici o arcén señalizado 
para ellos.

- Al girar para entrar en 
otra vía, aunque el giro se 
realice a la izquierda o a la 
derecha.

- Cuando circulen en gru-
po y el primero haya entrado 
en el cruce o en la glorieta.

Situación de prioridad de paso para peatones y ciclistas. /FUENTE: DGT.
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Retrospectiva

  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

El año de 1924 no pasa 
desapercibido en la 
historia insular, coinci-

diendo con el destierro en Fuer-
teventura al que se les castigó 
a Unamuno y Soriano, preci-
samente hace ahora un siglo.

Casi al final de la estancia 
de ambas personalidades entre 
los majoreros arribaría a nues-
tra isla una argentina, acompa-
ñada de su hija, de la que se ha 
dicho de casi todo, alcanzan-
do a tacharla de enamorada de 
Unamuno, desequilibrada,… 
en fin, como casi siempre, sin 
mucho atino en lo que se habla 
y sin haber indagado al respec-
to de la cuestión, resultando la 
realidad y la persona mucho 
más interesante de lo que se 
pensaba de antemano.

Frente a la enraizada idea 
de la argentina enamorada 
que buscaba algo más que una 
amistad con el exrector de Sa-
lamanca, y que parecía salida 
de la nada, ha ido apareciendo 
información que nos señala a 
Delfina como una de las gran-
des mujeres pioneras en múlti-
ples facetas en Argentina, una 
auténtica intelectual, si bien 
esos méritos únicamente se le 
están reconociendo desde hace 
apenas una década, siendo va-
rios artículos y algún libro los 
que han empezado a colocar a 
esta mujer en su lugar.

Dª. Delfina Manuela Molina 
y Vedia de Bastiniani (1879-
1961) nació en Buenos Aires 
y alcanzó a ser una reconocida 
química, escritora, profesora, 
pintora y cantante argentina, 
si bien además se interesó por 
la filosofía y las bellas artes. 
Fue la primera mujer en obte-
ner el título de doctora en Quí-
mica por la Facultad de Cien-
cias Exactas de la Universidad 
de Buenos Aires, titulándose 
además en 1917 como profe-
sora de Enseñanza Secundaria 
en Ciencias y Letras. Escribió 
en numerosos periódicos, pu-
blicó obras de tipo académico, 
dos poemarios y sus memo-
rias. Generó una importan-
te producción en el campo de 
las Artes Plásticas, la literatu-
ra y el canto lírico. Perteneció 
al Ateneo Hispanoamerica-
no, la Sociedad Argentina de 
Escritores, la Federación Ar-
gentina de Mujeres Universi-
tarias, a la Asociación Wagne-
riana,… fundando en 1935 la 
Sociedad Argentina de Estu-
dios Lingüísticos. 

Con todo ello queda demos-
trado que el único interés que 
esta culta mujer pudiera tener 
en Unamuno era acerca de su 
obra y de las “penurias” que 
podía estar pasando aquella 
brillante mente en la entonces 
pobre y aislada isla de Fuerte-
ventura en la que cumplía con 
su extrañamiento.

Tirando del hilo se ha podi-
do comprobar que Delfina pre-
paró y publicó sus memorias 
bajo el título de A REDRO-
TIEMPO, publicadas en 1942, 
y que parece arrojar algo de 
nueva luz acerca de su visi-
ta a Fuerteventura en los pri-
meros días de julio de 1924 y 
de su relación con Unamuno, 
tanto en la isla majorera como 
en París, capital gala en la que 
volvieron a coincidir a pos-
teriori. Con esta publicación, 
que ha permanecido práctica-

mente olvidada en algunas bi-
bliotecas bonaerenses durante 
décadas, se pasa a desvirtuar 
la imagen creada de una mu-
jer que, supuestamente alte-
rada por su amor a Unamuno, 
se atrevió a cruzar “el charco” 
para mostrarle su devoción al 
escritor bilbaíno.

Sin embargo, leyendo sus 
memorias, lo que hallamos es 
que doña Delfina en realidad 
estaba enamorada de la obra 
de don Miguel y que su breve 
estancia en la Isla atiende más 
a actuar de buena samaritana, 
intentando ayudar a Unamuno 
y Soriano en la medida de sus 
posibilidades, que a rendirse a 
sus pies; su versión dista mu-
cho de la que ha quedado como 
tópico para la posteridad.

La llegada de la argentina y 
de su hija Laura a Puerto de 
Cabras fue vista como una au-
téntica incomodidad por par-
te de Unamuno, que en esos 

momentos finales se encontra-
ba en plena preparación de su 
“fuga” de Fuerteventura.

Al respecto, la intelectual 
de Buenos Aires nos describe 
su periplo desde Argentina a 
Fuerteventura y los pocos días 
que estuvo por estas tierras 
concretando algunos aspectos 
reseñables:

Tras narrar las circunstan-
cias de su viaje a bordo de un 
carguero, en el que apenas via-
jaban una veintena de pasaje-
ros, entre los que se encontra-
ba un viejo aventurero serbio 
que, seguramente, fue contra-
bandista durante muchos años 
y le serviría de modelo para re-
tratarlo en la cubierta de la em-
barcación. También destacó la 
amabilidad de la tripulación y 
marinería del vapor “Atlanta”, 
de la línea Cosulich, en el que 
realizó el trayecto hasta Las 
Palmas de Gran Canaria.

Después de una travesía len-

tísima, “a paso de tortuga”, 
llegaron a la isla canaria. Se 
entretuvo en describir la ca-
pital de Gran Canaria, como 
haría un año más tarde, cuan-
do viajó toda la familia a San-
ta Cruz de Tenerife. Destacó 
especialmente la nitidez de su 
aire y el encanto que se mues-
tra al viajero a su llegada, so-
lamente comparable a las “di-
vinas costas de Grecia”. Llega 
a concretar que “El ocre de 
las casas, junto al blanqueado 
de brillante cal, tan lumino-
sa como si fuese fosforescen-
te, destacábanse en una franja 
de vida esplendorosa, entre el 
azul y verde de cielo y mar”.

Tras conocer al profesor ca-
nario don Agustín Millares 
Torres, que estuvo algún tiem-
po al frente de la dirección del 
Instituto de Filología de Las 
Palmas de Gran Canaria, les 
entregó una carta para su fami-
lia y alcanzó a recomendarles

La visita a Fuerteventura de Dª Delfina 
Molina y Vedia de Bastiniani y sus impresiones 

sobre Unamuno, Soriano y la Isla

l  Si bien pasó a la historia erróneamente como una enamorada del escritor vasco, la realidad recogida en sus 
memorias habla su amor por la obra del bilbaíno, motivo que la llevó a recalar brevemente en la Isla

Imagen de Dª Delfina Molina. 
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un alojamiento en Santa Brí-
gida (Monte Lentiscal), un ho-
tel construido para atender a la 
creciente demanda de los via-
jeros extranjeros, sobre todo 
ingleses, a los que el clima de 
las Canarias les encantaba.

En el Hotel Santa Brígida 
todo eran lujos y cuidado de 
detalles al máximo, conside-
rando su estancia un “gratísi-
mo placer”.

Después de algunos días en 
dicho hotel se embarcaron ha-
cia Fuerteventura en uno de 
los vaporcitos -“Síster”-, solo 
algo más grande que una lan-
cha de pescadores, que eran 
los que conectaban las islas 
por aquellas fechas, transpor-
tando especialmente carga.

Siguiendo las recomenda-
ciones de algunos, decidieron 
apearse no en Puerto de Ca-
bras, sino en el puerto anterior 
-con toda probabilidad Gran 
Tarajal-, pues de ese modo se 
ahorraban algunas horas de 
trayecto por el mar. Le sor-
prendió los muchos medios de 
transporte existentes en Fuer-
teventura, especialmente con-

que, aunque hubiese preferido 
estar solo, para él aquello no 
era un castigo.

Durante su estancia se per-
cató de las enormes diferen-
cias existentes entre Unamu-
no y Soriano. De este último 
destacaba que no le perdona-
ba al profesor que caminase 
siempre muy ligero, “sin aten-
der a que el otro pudiese o no 
seguirlo recordando sus in-
cursiones a la costa en busca 
del velero, que vez a vez los 
defraudaba”.

Por fin, en el camino de re-
greso a Gran Canaria la casua-
lidad hizo que pudieran hacer 
algo por ambos desterrados: 
avisarles de la inminente lle-
gada del velero, con el que 
se cruzaron antes de tocar en 
Gran Tarajal. Más tarde supo, 
por Soriano, que el aviso les 
resultó muy útil.

Cabe indicar que en sus me-
morias aparecen varias foto-
grafías que ilustran su paso 
por Fuerteventura, si bien la 
naturaleza del escaneado ori-
ginal no hace que la calidad de 
las mismas sea la idónea.

No paraba de admirarse del 
paisaje insular, señalando que 
en Fuerteventura vio los pai-
sajes más hermosos que a lo 
largo de toda su vida contem-
pló, destacando sus colores. 
Reseñaba lo inspirador que re-
sultarían para cualquier pintor 
sensible los colores del suelo y 
la amplitud de sus horizontes.

Delfina informa en sus me-
morias que precisamente en 
las fechas en las que ella es-
tuvo por la Isla -del 2 al 6 de 
julio- una goleta francesa in-
tentaba rescatar a los dos des-
terrados, a la par que un hijo de 
Unamuno arribaba a Las Pal-
mas de Gran Canaria, llegan-
do a telegrafiarle que no fuese 
a Fuerteventura para no entor-
pecer la fuga. En este aspecto 
es de indicar que mientras que 
Soriano estaba muy animado 
por fugarse, Unamuno pre-
veía dificultades, alcanzando 
a afirmar que don Miguel lle-
gó a derramar lágrimas, tan-
to ante la incertidumbre como 
por hallarse muy a gusto ro-
deado del cariño de los isle-
ños. Incluso llegó a confesarle 

dió mudarse a casa de D. Ra-
món Castañeyra, pasando a 
dejarles su propio dormitorio 
para que madre e hija se hos-
pedasen en la pensión que los 
acogía. Ambas almorzaban y 
cenaban con Soriano y Una-
muno todos los días, alum-
brándose por las noches con 
gas acetileno.

Contaba la argentina que el 
ex rector se encontraba muy 
cómodo en la Isla, pues el clima 
maravilloso de Fuerteventura 
y su propia pobreza se avenía 
a sus gustos y costumbres aus-
teras, mientras que Soriano se 
quejaba de la falta de confort.

Al igual que los desterrados, 
las visitantes terminaron por 
adoptar las zapatillas de sue-
la de soga que se adaptaban a 
la perfección al suelo de Fuer-
teventura, formado por durísi-
mas piedras puntiagudas.

Entre otras cosas, les llamó 
poderosamente la atención la 
existencia de una fábrica de 
paraguas, evidentemente des-
tinados a la exportación, habi-
da cuenta de las rarísimas llu-
vias que solían caer en la Isla.

siderando la escasa población 
de la Isla, misma impresión 
que se había llevado de Gran 
Canaria. Al llegar a Puerto de 
Cabras nadie las esperaba, no 
en vano de alcanzar la capital 
antes de que lo hiciera el vapor.

Dos cosas le llamaron la 
atención de Puerto de Cabras: 
el no ver ninguna cabra y la 
presencia de un hombre que 
las acechaba en todo momen-
to. Más tarde se enteró de que 
aquel observador no era más 
que uno de los guardianes que 
el gobierno de Primo de Rive-
ra había desplazado a Fuerte-
ventura a bien de asegurar que 
ninguno de los desterrados se 
fugase. Resulta curioso como 
aquel hombre no les molestó 
ni lo más mínimo, alcanzando 
incluso a regalarles un laúd de 
cartón celeste, detalle con el 
que la viajera se mostró muy 
agradecida, descubriendo al 
tiempo que en realidad se tra-
taba de una burla, como que-
riendo decirles “que se fuesen 
con la música a otra parte”.

Con la llegada de Delfina y 
su hija Laura, Unamuno deci-
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